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Прощание с золотом
Почему CAS принял самое жёсткое решение по делу Валиевой

Олег Шамонаев

С портивный арбитраж в Лозанне 
29 января обнародовал вердикт 

по делу российской фигуристки Ками-
лы Валиевой. Международная колле-
гия судей не согласилась с российски-
ми коллегами, которые ранее объявили 
юную спортсменку невиновной в нару-
шении антидопинговых правил, и вы-
несла максимально жёсткий приго-
вор — четыре года дисквалификации, 
аннулирование результатов и лишение 
всех наград с 25 декабря 2021 года. В ре-
зультате Валиева теряет титулы олим-
пийской чемпионки, чемпионки мира 
и Европы, которые завоевала в сезо-
не-2021/22. О судьбе золотых наград 
Игр для всей сборной России в вердик-
те CAS конкретно не говорится. Скорее 
всего, этот вопрос будут дополнитель-

но решать ISU и МОК, и по этому поводу 
может состояться ещё один суд.

Фактически арбитраж согласился 
с самым жёстким вариантом наказания 
спортсменки, на котором настаивало 
Всемирное антидопинговое агентство 
(WADA). Российская сторона, напом-
ним, указывала на то, что Камила (ко-
торой на момент нарушения было все-
го 15 лет) является «защищённым лицом» 
и, согласно Кодексу WADA, не может не-
сти полную ответственность за наличие 
в своём организме запрещённых пре-
паратов. Кроме того, триметазидин, об-
наруженный в пробе Валиевой, не даёт 
спортивного преимущества в фигурном 
катании. Однако арбитры в Лозанне с до-
водами защиты не согласились, заявив, 
что не видят существенной разницы 
между нарушениями взрос-
лых спортсменов и юниоров.
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Прозрачная надежда
Максимальную стоимость топлива по госзаказам привяжут к ценам на бирже

Павел Вихров

М аксимально допустимую стои-
мость бензина и дизеля, реали-

зуемых по госзаказу, привяжут к бир-
жевым показателям. Власти готовят 
новые меры для сдерживания цен 
на топливо, выяснили «Известия». Со-
ответствующий приказ уже прора-
батывает ФАС. Предполагается, что 
он решит проблему ценовых переко-
сов в регионах, снизит расходы ре-
гиональных транспортных компаний 
и коммунальщиков, а также сдержит 
рост тарифов, в том числе ЖКХ, отме-
чают эксперты. Это фактически пре-
цедент, когда государство начинает 
регулировать цены на топливо, под-
чёркивают специалисты.

Власти готовят меру сдержива-
ния роста цен на топливо — для это-
го начальную максимальную сто-
имость продаваемого по госзаказу 
бензина и дизеля будут высчитывать 
по показателям биржи, а не по усмо-
трению поставщиков. Проект такого 
приказа подготовлен ФАС, узнали «Из-
вестия», ознакомившись с докумен-
том. Мера может быть принята уже 
в ближайшие месяцы, рассказал ис-
точник, близкий к антимонопольной 
службе.

— Цена контракта не должна пре-
вышать среднее арифметическое 
значение биржевых и внебиржевых 
цен на соответствующий товар за по-
следние три месяца, предшествую-
щие месяцу, в котором заключается 
договор или согласовывается допол-
нительное соглашение (специфика-
ция), определяющее конечную стои-
мость товара, — говорится 
в документе.

Сгорели на учёте
Как незаконно легализовали приезжих в Кургане

Яна Штурма

Д ве сотрудницы отделения МВД 
по вопросам миграции из Курган-

ской области проходят по уголовным 
делам о незаконной легализации при-
езжих, выяснили «Известия». Они заре-
гистрировали 114 иностранцев в одном 
доме в селе Черемисское, сообщили 
наши источники в правоохранительных 
органах. Одного инспектора суд уже от-
правил под арест на два месяца. Про-
блема резиновых домов и квартир ос-
ложняется тем, что отделы по вопросам 
миграции при МВД автономны — они 
выполняют функции как постановки 
граждан на учёт, так и проверки её за-
конности, отмечают эксперты.

В Курганской области выявили схе-
му незаконной легализации иностран-
ных граждан, рассказал «Известиям» 
источник в правоохранительных ор-
ганах. Основным фигурантом возбуж-
дённого 24 января уголовного дела 
о получении взятки в крупном размере 
оказалась инспектор отделения по во-
просам миграции ОМВД по Катайско-
му району Алёна Васильева.

— Инспектора арестовали по это-
му делу на два месяца, — рассказал 
источник «Известий». — За два года, 
с 2021 по 2023-й, инспектор Васильева 
и начальник отделения по вопросам 
миграции Качалкина фиктивно поста-
вили на учёт 114 иностранцев, в част-
ности граждан Таджикистана.

Всех их зарегистрировали в селе 
Черемисское, причём в одном и том 
же резиновом доме.

Обе сотрудницы проходят подо-
зреваемыми по ещё одному уголов-
ному делу — по статье о превышении 
должностных полномочий. «Изве-
стия» направили запрос в управление 
МВД по Курганской области с прось-
бой подтвердить арест сотрудницы, 
а также уточнить результаты служеб-
ной проверки в отношении обеих по-
дозреваемых.

— Фиктивная постановка на мигра-
ционный учёт чаще всего осущест-
вляется именно через регистрацию 
приезжих в резиновых квартирах, где 
одновременно могут быть прописаны 
до сотни человек. При этом каких-либо 
проверок со стороны контролирующих 
органов, участковых уполномоченных, 
как правило, не проводится, — расска-
зал руководитель уголовно-правовой 
практики международной коллегии 
адвокатов города Москвы «Почуев, 
Зельгин и партнёры» Ники-
та Головин.

Geely долго
Россияне за год набрали автокредиты на рекордные 1,3 трлн

Роза Алмакунова

З а прошлый год россияне взяли авто-
кредиты на рекордные 1,3  трлн 

руб лей. Об этом «Известиям» сооб-
щили в БКИ, тенденцию подтверди-
ли в банках. Дело не столько в низкой 
базе 2022-го, сколько в повышении цен 
на машины: средний чек такого займа 
вырос на 20%, до 1,4 млн рублей. Наи-
большим спросом пользуются рос-
сийская Lada и китайские Haval, Chery 
и Geely. Впрочем, пока бурное разви-
тие сегмента не несёт для банков и на-
селения финансовых рисков — на та-

кие ссуды приходится лишь порядка 5% 
всех выдач. В 2024-м рост замедлится 
из-за высоких ставок и удорожания ав-
томобилей, ожидают на рынке.

Россияне с января по декабрь про-
шлого года оформили 932,1 тыс. авто-
кредитов — на 70% больше, чем годом 
ранее. Это следует из данных «Ско-
ринг бюро» (есть у «Известий»). Общий 
объём таких ссуд увеличился вдвое, 
до 1,3 трлн рублей.

При этом средняя сумма займа 
на покупку машины по итогам дека-
бря 2023-го составила 1,4 млн, уве-
личившись за год на 20%, уточнили 

в «Скоринг бюро». Тогда как средний 
срок кредита приблизился к 70 меся-
цам (почти шесть лет).

До этого таких крупных выдач 
по годам не было — даже в постковид-
ный, когда рынок восстанавливался 
после пандемии, уточнил директор 
по продуктам и маркетингу «Скоринг 
бюро» Игорь Лисянский. В 2021-м бан-
ки оформили автокредиты чуть более 
чем на 1 трлн рублей.

Рекордные выдачи подтвердил и ди-
ректор по маркетингу Национально-
го бюро кредитных историй 
(НБКИ) Алексей Волков. 
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« ЗА ДВА ГОДА, 
С 2021-ГО 
ПО 2023-Й,  

ИНСПЕКТОР ВАСИЛЬЕВА  
И НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛЕНИЯ 
ПО ВОПРОСАМ МИГРА-
ЦИИ КАЧАЛКИНА ФИКТИВ-
НО ПОСТАВИЛИ НА УЧЁТ 
114 ИНОСТРАНЦЕВ, В ЧАСТ-
НОСТИ ГРАЖДАН ТАДЖИ-
КИСТАНА

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 30.01.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,449   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,9611   ДИРХАМ ОАЭ 24,4   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,1471   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2219   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1992   ДОЛЛАР США 89,609   ЕВРО 96,9777   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6046 

Отмести угрозу
Петербург защитят новыми 
дивизиями — как РФ ответит  
на расширение НАТО
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Три года не ждут
Как изменится Союзное государство — когда Москва 
отправит белоруса в космос и какие грузы Минск 
доставит в российские порты

Улётный  
план
Пассажирам  
внутренних рейсов  
разрешат покупать  
алкоголь в аэропортах
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Категорический Техас
Ситуация в штате провоцирует волну конфликтов

Анастасия Костина

С итуация в Техасе может спровоци-
ровать череду подобных конфлик-

тов других штатов с федеральными 
властями. Губернатор Грег Эбботт про-
должает бороться против потока неле-
гальных мигрантов, препятствуя вмеша-
тельству федеральной погранслужбы 
и даже игнорируя постановления Вер-
ховного суда США. При этом половина 
штатов поддержала техасские власти 
в споре с Белым домом. Как развивает-
ся внутриполитический конфликт в США 
из-за миграционного кризиса — в мате-
риале «Известий».

В Техасе объявили о масштабной 
акции против миграционной полити-
ки президента США Джо Байдена, ко-
торая приводит к росту потока нелега-
лов. С 29 января начинается автопробег 
дальнобойщиков под лозунгом «Верни-
те нашу границу» (Take Back Our Border). 
Он продлится до 3 февраля, затронув 
и другие штаты, такие как Калифорния, 
Аризона и Вирджиния.

Так активисты хотят привлечь вни-
мание к проблеме «открытых границ». 
По их мнению, именно нелегальная ми-
грация способствует торговле нарко-
тиками и людьми: «Мы, народ, полны 
решимости послать мирный сигнал по-
литикам и сотрудникам иммиграци-
онной службы, которые позволяют де-
сяткам тысяч нелегалов, преступников 
и террористов из более чем 160 стран 
ежедневно въезжать в нашу страну 
вдоль нашей южной границы». Жите-
ли небольших приграничных городов 
также жалуются на рост уровня пре-
ступности. В частности, увеличилось 
количество грабежей. «Многие напуга-
ны из-за мигрантов. Они боятся, пото-
му что в какое-то время они вторгались 
в дома людей, воровали или взламыва-
ли двери. В общем, полный бардак», — 
рассказала одна из жительниц Игл-
Пасса, откуда в том числе собирается 
стартовать конвой.

Вдобавок в очевидному социально-
националистическому подтексту ак-
ции формируется ещё и религиозный, 
что грозит накалить обстановку и при-
вести к непредвиденным последствиям. 
В частности, участники конвоя назы-

вают себя «армией Бога». По их словам, 
цель миссии — ещё и в том, чтобы про-
тивостоять «глобалистам», которые, как 
они считают, сговорились сохранить 
границы США открытыми и разрушить 
страну. В Telegram-канале Take Back Our 
Border некоторые призывают к новой 
гражданской войне.

— США на распутье, и любой вариант 
может привести к гражданскому непо-
виновению до такой степени, что в худ-
шем случае это может даже перерасти 
в гражданскую войну. Шансы невелики, 
но их нельзя не рассматривать. Я уве-
рен, что последует огромная неста-
бильность, потому что слишком много 
внимания сосредоточено на Ближнем 
Востоке, а не на внутренних проблемах 
страны, — сказал «Известиям» профес-
сор, старший научный сотрудник Ин-
ститута политических исследований 
Католического университета Амери-
ки в Вашингтоне Герберт Регинбогин.

Масштабная акция стала следстви-
ем продолжающегося противостояния 
властей Техаса и федерального прави-

тельства. На фоне миграционной волны 
местные власти усилили защиту: ещё 
в 2023 году они установили на участке 
границы колючую проволоку, плавучие 
заграждения на реке Рио-Гранде, а так-
же мобилизовали значительные ресур-
сы, включая нацгвардию.

Губернатор штата Грег Эбботт 
оправдал эти действия конституцион-
ным правом на самооборону, обвинив 
администрацию Байдена в неспособ-
ности обеспечить соблюдение имми-
грационных законов. В связи с тем что 
охраной границы занимается феде-
ральная власть, сотрудников погран-
службы отправили в Техас для демонта-
жа заграждений. Более того, 22 января 
Верховный суд США встал на их сто-
рону, предписав предоставить доступ 
федеральным агентам. Эбботт отказы-
вается исполнять решение ВС, а на гра-
нице появляются всё новые загражде-
ния. 29 января вице-губернатор Техаса 
Дэн Патрик заявил, что власти собира-
ются установить проволоку вдоль во-
обще всей границы штата с Мексикой.

На этом фоне координатор стратеги-
ческих коммуникаций в Совете нацбе-
зопасности в Белом доме Джон Кирби 
заявил, что президент имеет полно-
мочия перевести нацгвардию Техаса 
в своё подчинение. Это может создать 
опасный прецедент, так как «федера-
лизовать» придётся не только техасцев. 
Численность нацгвардии в республи-
канских штатах составляет 102 тыс. че-
ловек из общих 209 тыс.

Тем временем Эбботта публично 
поддержали 25 губернаторов-респу-
бликанцев. Они выпустили совмест-
ное заявление с одобрением действий 
техасского коллеги по реализации «кон-
ституционного права Техаса на самоо-
борону». Глава Флориды Рон Десантис 
даже готов отправить свою нацгвардию 
в Техас, сравнив это с помощью штатам 
в борьбе со стихийными бедствиями. 
О поддержке действий Эбботта заявил 
в том числе Дональд Трамп.

За декабрь 2023 года мексикано-аме-
риканскую границу незаконно пересек-
ло рекордное число мигрантов — око-
ло 300 тыс. Основная нагрузка ложится 
на южные «республиканские» штаты, 
в первую очередь Техас. Однако стара-
ниями Грега Эбботта тяжесть пробле-
мы начинают ощущать и «демократиче-
ские» штаты. В конце декабря 2023 года 
в Нью-Йорк, один из так называемых 
«городов-убежищ», отправились 14 ав-
тобусов с мигрантами из Техаса — это 
самый высокий показатель, зареги-
стрированный с весны 2022 года. Все-
го, по данным Эбботта, с апреля свыше 
90 тыс. мигрантов прибыли из Техаса, 
к примеру, в Вашингтон, Чикаго, Фила-
дельфию, Денвер и Лос-Анджелес. Воз-
мущенные мэры-демократы всячески 
пытаются замедлить этот поток, угро-
жая автобусным компаниям-операто-
рам штрафами, конфискацией транс-
порта и даже тюрьмой.

Статус обновлён
Путин зарегистрирован кандидатом в президенты России

Иван Капустин

Ц ИК России 29 января зарегистриро-
вала Владимира Путина кандидатом 

в президенты РФ на выборах 2024 года. 
Теперь в избирательном бюллетене уже 
точно будет четыре фамилии: помимо 
действующего главы государства это 
представители парламентских партий — 
Леонид Слуцкий (ЛДПР), Николай Ха-
ритонов (КПРФ) и Владислав Даванков 
(«Новые люди»). Центризбирком просит 
других претендентов на статус кандида-
та в президенты поспешить со сдачей 
необходимого количества подписей — 
это нужно успеть сделать до конца ме-
сяца. Кроме того, в понедельник начался 
приём заявок на участие граждан в дис-
танционном электронном голосовании 
(ДЭГ) на предстоящих выборах прези-
дента РФ.

Центризбирком в начале новой ра-
бочей недели зарегистрировал дей-
ствующего главу государства Владими-
ра Путина в качестве кандидата на пост 
президента РФ на предстоящих выбо-
рах в марте. Теперь в избирательном 
бюллетене будет значиться как мини-
мум четыре фамилии. Первыми полу-
чили статус кандидатов в президенты 
представители парламентских партий — 
Леонид Слуцкий (ЛДПР), Николай Ха-
ритонов (КПРФ) и Владислав Даван-
ков («Новые люди»). Им не требовалось 
собирать подписи в поддержку своих 
кандидатур. Владимиру Путину как са-
мовыдвиженцу нужно было предста-
вить не менее 300 тыс. подписей изби-
рателей.

По словам секретаря Центризбирко-
ма Натальи Будариной, из 315 тыс. под-
писей, сданных в поддержку Владимира 
Путина, случайным образом для про-
верки было отобрано 60 тыс.

— В результате проведённой провер-
ки недействительной признана 91 под-

пись из 60 тыс. Это неточности в сведе-
ниях об избирателях. Таким образом, 
91 недействительная подпись — это 
0,15% от всех проверенных, — сообщи-
ла она.

Бударина уточнила, что недостовер-
ных подписей не имеется. Таким обра-
зом, количество представленных до-
стоверных и действительных подписей 
избирателей составило 314 909, этого 
достаточно для регистрации кандидата.

Кроме того, Центризбирком 29 ян-
варя утвердил вторую часть списка до-
веренных лиц Владимира Путина. Пер-
вая была зарегистрирована в декабре 
прошлого года, в неё вошли 346 чело-
век. Общее число доверенных лиц кан-
дидата в настоящий момент состав-
ляет 544. Так, в список вошли глава 
«Газпрома» Алексей Миллер, предста-
вители знаменитой цирковой дина-
стии дрессировщиков братья Эдгард 
и Аскольд Запашные, фехтовальщицы 
София Позднякова и Софья Великая, 
певцы Олег Газманов, Стас Михайлов, 
комик Азамат Мусагалиев, телеведу-
щие Вячеслав Манучаров, Александр 
Масляков и Дмитрий Губерниев, ком-
позиторы Игорь Матвиенко, Максим 
Фадеев.

Для Владимира Путина предстоя-
щие выборы станут пятыми в полити-
ческой карьере, до этого он четырежды 
избирался на пост главы государства 
(2000, 2004, 2012, 2018), лучший резуль-
тат был показан в 2018 году, тогда он на-
брал 76,69% голосов избирателей.

Представители непарламентских 
политических партий должны в срок 
до 31 января представить не менее 
100 тыс. подписей в поддержку своих 
кандидатур. Эту процедуру необходи-
мо пройти Сергею Малинковичу («Ком-
мунисты России»), Борису Надеждину 
(«Гражданская инициатива»), Андрею 
Богданову (Российская партия свобо-

ды и справедливости), Сергею Бабури-
ну («Российский общественный союз») 
и Ирине Свиридовой (Демократическая 
партия России). Малинкович уже пред-
ставил подписи в ЦИК, Сергей Бабурин, 
как ожидается, сделает это 30 января, 
Андрей Богданов — 31-го.

Председатель Центризбиркома РФ 
Элла Памфилова на заседании 29 янва-
ря уточнила:

ЦИК РФ не владеет информацией 
о планах четырёх претендентов для 
регистрации кандидатами в прези-
денты сдать подписи и просит сооб-
щить об этом как можно скорее. Речь 
идёт о двух самовыдвиженцах — Ана-
толии Баташеве и Раде Русских, а так-
же о двух представителях от непарла-
ментских партий — Борисе Надеждине 
(«Гражданская инициатива») и Ирине 
Свиридовой (Демократическая пар-
тия России).

Памфилова поручила сотрудникам 
аппарата Центризбиркома направить 
телеграммы каждому из претендентов 
с настоятельной просьбой уведомить 
ЦИК о том, когда они планируют при-
нести подписи.

— Времени осталось всего ничего, 
31 января — это рубеж. Это в их же ин-
тересах, чтобы не было столпотворе-
ния, чтобы мы могли развести с дру-
гими кандидатами, чтобы мы могли 
организовать этот процесс. А не про-
сто так — пришли, когда захотели... что 
хотите, то и делаете. Я это буду расце-
нивать как провокацию, — подчеркну-
ла Элла Памфилова.

Ранее в своём Telegram-канале Борис 
Надеждин написал, что собрал 200 тыс. 
подписей для выдвижения на выборы 
президента РФ, сейчас отбираются луч-
шие 105 тыс. подписей для сдачи в ЦИК. 
По словам политика, его штаб планиру-
ет сдать подписи 31 января.

В разговоре с «Известиями» полито-
логи уже прогнозировали, что в изби-
рательном бюллетене россияне увидят 
от четырёх до шести фамилий.

— Надеждин предпринимает нема-
ло предварительных технологических 
и медийных шагов. Остальные выдви-
нувшиеся кандидаты малозаметны 
и существенного влияния на ход кам-
пании не окажут, — сказал «Известиям» 
гендиректор Агентства политических 
и экономических коммуникаций Дми-
трий Орлов.
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Авторитарный нажим
ЕС отказывается от демократии из-за Украины

Семён Бойков

С итуация вокруг Украины повлияла 
на усиление авторитарных тенден-

ций в Евросоюзе, заявили опрошенные 
«Известиями» эксперты. Одним из пока-
зательных примеров стала история с Вен-
грией, давление на которую усиливает-
ся из-за нежелания Будапешта одобрять 
макрофинансовую помощь Киеву в раз-
мере €50 млрд. В Евросоюзе планируют 
в будущем лишить членов права вето при 
принятии внешнеполитических решений. 
В Европарламенте подчёркивают: сни-
жение демократических норм ради со-
хранения помощи Украины становится 
трендом политики Брюсселя, а конфликт 
лишь обнажил истинное лицо ЕС.

�� ВЕНГРИЯ ПОД УДАРОМ 
ЕВРОСОЮЗА

В преддверии внеочередного саммита 
ЕС, намеченного на 1 февраля, в Европе 
вновь обострились противоречия во-
круг выделения финансовой помощи 
Украине. С 2023-го Брюссель обещает 
Киеву макрофинансовую поддержку 
на сумму €50 млрд до 2027 года. Главным 
противником этого выступает Венгрия. 
Будапешт требует постепенной пере-
дачи средств на ежегодной основе при 
строгом контроле над расходованием 
денег. Кроме того, Венгрия считает, что 
следует использовать внебюджетные 
источники финансирования и не брать 
общие займы.

Евросоюз же хочет принятия еди-
новременного политического реше-
ния. Выступая на недавнем форуме 
в Давосе, глава Еврокомиссии Урсу-
ла фон дер Ляйен заявила: украинцам 
нужно «предсказуемое финансирова-
ние». По её оценке, денежная помощь 
Киеву — «самый стратегический» при-
оритет председательства Бельгии в Ев-
росоюзе (Брюссель занял кресло пред-
седателя с 1 января). А на днях газета 
Financial Times отметила, что в Евро-
союзе рассматривают возможность 
подорвать экономику Венгрии, если 
Будапешт откажется снять вето на вы-
деление €50 млрд. Издание сослалось 
на документ, в котором якобы излагает-
ся стратегия, направленная на ослабле-

ние национальной валюты и снижение 
инвестиционной привлекательности 
страны, чтобы ударить по «рабочим ме-
стам и экономическому росту».

Существует ли в действительности 
подобный план, неясно. Однако на во-
прос «Известий» о возможной реакции 
Будапешта на подобные угрозы Евро-
союза в пресс-службе правительства 
Венгрии сослались на заявления по-
литического советника премьер-ми-
нистра страны Балажа Орбана и мини-
стра по делам ЕС Яноша Бока. В своих 
соцсетях политики выразились предель-
но ясно: ЕС пытается шантажировать 
Венгрию. «Это не имеет ничего общего 
с верховенством закона, — отметил Ба-
лаж Орбан. — И сейчас они даже не пыта-
ются этого скрыть! Что бы ни случилось, 
Брюсселю нужны перемены!»

— Многие в ЕС надеются, что Вен-
грия под давлением выйдет из союза. 
Но Будапешт этого не хочет, он хотел 
бы реформировать ЕС, — заявил «Изве-
стиям» венгерский журналист и член 
клуба «Валдай» Габор Штир. — Мы жи-
вём всё хуже и хуже и реально чувству-
ем отсутствие европейских денег. Вен-
герская экономика не в самом лучшем 
состоянии. Западные политики попыта-
ются воспользоваться этим.

Давление на Венгрию усиливается, 
причём это делается в обход демократи-
ческих принципов, уверен Габор Штир. 
Пример Будапешта показывает, что де-
мократия в Евросоюзе ослабевает, счи-
тает эксперт.

Алёна Нефёдова

Россия и Белоруссия будут усили-
вать влияние Союзного государства 

на международной арене по примеру 
ЕАЭС. Об этом стало известно на засе-
дании Высшего госсовета Союзного 
государства в Санкт-Петербурге с уча-
стием Владимира Путина и Александра 
Лукашенко 29 января. Новую програм-
му действий в области внешней поли-
тики как раз утвердили на мероприя-
тии вместе с главным программным 
документом о развитии объединения 
на эту трёхлетку. Он содержит 11 раз-
делов, включая снятие препятствий 
в торговле и укрепление единого эко-
номического пространства. Как Москва 
и Минск сумели преодолеть санкции 
и где добиваются успехов — в матери-
але «Известий».

�� ИТОГИ ТРЁХЛЕТНЕЙ 
ПРОГРАММЫ РАЗВИТИЯ 
СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА

Владимир Путин проводит в Санкт-
Петербурге уже четвёртый рабочий 
день подряд, причём три из них — вме-
сте с белорусским коллегой Алексан-
дром Лукашенко, который приехал 
в Северную столицу по случаю 80-ле-
тия снятия блокады Ленинграда. За это 
время лидеры успели не раз нефор-
мально пообщаться, обсудив вопро-
сы безопасности, военно-промышлен-
ного комплекса и ситуацию на Украине. 
Однако главной темой была подготов-
ка к важнейшему для обеих стран ме-
роприятию в Санкт-Петербурге — за-
седанию Высшего госсовета Союзного 
государства России и Белоруссии.

29 января в Константиновский дво-
рец, где и прошло заседание, приеха-
ли не только главы государств: в Мра-
морном зале за столом переговоров 
лицом к лицу встретились кабинеты 
министров обоих государств. России 
и Белоруссии за 25 лет удалось много-
го добиться в создании Союзного го-
сударства, сказал Владимир Путин. 
На это, к слову, указывает и большой 
пакет документов, подготовленный 
к подписанию, — он лежал перед на-
чалом мероприятия на столе у прези-
дентов. Его объёмом впечатлился даже 
Владимир Путин, который решил оз-
накомиться с материалами и удивил-
ся их немалому весу.

И это было ожидаемо, в повестке 
дня политиков много ключевых во-
просов, отметил президент. Членам 

Высшего госсовета предстояло об-
судить 15 «содержательных и значи-
мых» вопросов, сообщил «Известиям» 
государственный секретарь Союзно-
го государства Дмитрий Мезенцев. 
Они касались экономической жизни, 
промышленной политики, развития 
инфраструктуры железнодорожного 
транспорта и ряда вопросов культур-
но-гуманитарной повестки. Однако 
главными пунктами стали подведе-
ние итогов реализации положений 
Договора о создании Союзного госу-
дарства на 2021–2023 годы и обсужде-
ние нового программного документа 
на ближайшую трёхлетку.

Итоги проделанной работы между 
Москвой и Минском впечатляют — это 
констатировали обе стороны. К при-
меру, в прошлом году при участии РФ 
завершилось строительство Белорус-
ской АЭС, благодаря чему республи-
ка стала атомной державой, напом-
нил Путин. Сейчас идёт подготовка 
белорусского космонавта для полёта 
на российский сегмент МКС: уже в мар-
те туда отправится корабль «Союз МС-
25». Лукашенко также рассказал, что 

за время работы в Санкт-Петербурге 
они обсудили сотрудничество в стра-
нах Азии и Африки. К слову, преды-
дущая программа по развитию Со-
юзного государства реализовалась 
практически на 100%, сказал «Изве-
стиям» зампред комитета ГД по делам 
СНГ, депутат Парламентского собра-
ния Союзного государства Артём Ту-
ров. При этом не только в сфере эко-
номики, промышленности и военного 
сотрудничества, но и по гуманитарно-
му направлению.

�� КАК РОССИЯ И БЕЛОРУССИЯ 
СПРАВИЛИСЬ С 
САНКЦИОННЫМ ДАВЛЕНИЕМ

Преимущественно Союзное государ-
ство проявило себя на фоне западных 
санкций против Москвы и Минска. 
Россию и Белоруссию не удалось «по-
ставить на колени», поскольку страны 
добились хороших результатов в сфере 
импортозамещения, подчеркнул Алек-
сандр Лукашенко.

— Россия и Белоруссия в условиях 
беспрецедентного внешнего давления 
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Удостоверение кандидата в президенты Владимира Путина вручили его 
доверенному лицу Владимиру Машкову
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« ГОСУДАРСТВАМ, 
КОТОРЫЕ НЕ СО-
ГЛАСНЫ С КЛИМА-

ТИЧЕСКОЙ, МИГРАЦИОННОЙ 
ПОЛИТИКОЙ ИЛИ ПОЛИТИ-
КОЙ РАСШИРЕНИЯ ЕС, ТЕПЕРЬ 
УГРОЖАЮТ САНКЦИЯМИ, И 
ЕВРОКОМИССИЯ УДЕРЖИВА-
ЕТ СРЕДСТВА, НА КОТОРЫЕ 
ИМЕЮТ ПРАВО ЧЛЕНЫ ЕС
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Поспешить с выводом
Силы на Ближнем Востоке пытаются вытеснить США из региона

Прохор Доренко

Война в секторе Газа между ХАМАС 
и Израилем обернулась эффектом 

домино для Ближнего Востока. Тегеран 
активизировал свои прокси-силы в ре-
гионе для оказания давления на США. 
28 января проиранские группировки 
атаковали американскую военную базу 
в Иордании на границе с Сирией, в ре-
зультате погибли трое солдат, десятки 
были ранены. На фоне этого в Вашинг-
тоне призывают нанести удар по ислам-
ской республике, однако пока не стоит 
ожидать прямого столкновения между 
Западом и Ираном, считают опрошен-
ные «Известиями» эксперты. По их мне-
нию, стороны ограничатся точечными 
операциями и обменом ударами на тер-
ритории арабских стран. Кроме того, Бе-
лый дом будет всеми силами стараться 
сохранить своё присутствие в регионе.

Эхо войны в секторе Газа донес-
лось почти до всего арабского мира, 
где базируются основные вооружён-
ные силы США и работают израиль-
ские спецслужбы. С начала боевых 
действий между ХАМАС и Израилем 
7 октября 2023 года Иран активизиро-
вал свои прокси в регионе: «Хезболлу» 
на юге Ливана — севере Израиля, «Ан-
сар Аллах» в Йемене и другие воору-
жённые группировки в Сирии и Ираке, 
которые интенсивно обстреливали аме-
риканские военные базы с осени про-

шлого года, но безрезультатно. Однако 
28 января им всё же удалось впервые по-
разить цели и нанести урон противнику.

Так, «Исламское сопротивление Ира-
ка» (объединение вооружённых форми-
рований) сообщило: его подразделения 
ударили по четырём американским во-
енным базам, три из них находятся в Си-
рии — Аш-Шаддади в провинции Хасака, 
Эр-Рукбан и Эт-Танф в Хомсе, которые 
расположены на стыке границ Сирии, 
Ирака и Иордании. Кроме того, под при-
цел группировки попал морской изра-
ильский объект «Звулун».

«Мы продолжим свои атаки на аме-
риканские базы в качестве поддерж-
ки сектора Газа и ответной реакции 
на ту резню, которую творит Израиль 
на протяжении 114 дней», — говорится 
в заявлении движения от 28 января.

Со своей стороны армия США заяви-
ла о гибели троих солдат и ранении свы-
ше 30 человек из личного состава после 
атаки БПЛА.

«Была совершена атака на базу матери-
ально-технической поддержки “Башня 22” 
рядом с сирийской границей. Трое солдат 
были убиты во время атаки беспилотни-
ка, 34 ранены. Восемь человек были эва-
куированы из Иордании для получения 
необходимой медицинской помощи», — 
сообщили в Центральном американском 
командовании (CENTCOM) 28 января.

Президент США Джо Байден обви-
нил поддерживаемые Ираном группи-

ровки в атаке и пообещал наказать ис-
полнителей.

«Хотя мы ещё собираем факты 
об этом нападении, мы знаем, что оно 
было совершено радикальными груп-
пировками боевиков, поддерживае-
мыми Ираном, действующими в Сирии 
и Ираке. Не сомневайтесь, мы привле-
чём всех виновных к ответственности 
в любое время и любым способом по на-
шему выбору», — говорится в заявлении 
Белого дома.

Тем не менее в Иордании опровергли 
заявления об ударе по военному объек-
ту на её территории, назвав произошед-
шее террористической атакой на пере-
довой пост на границе с Сирией. «Атака 
была осуществлена   при помощи бес-
пилотника, жертв среди ВС Иордании 
нет. Мы продолжим вести борьбу про-
тив угрозы терроризма и контрабанды 
наркотиков через сирийско-иорданские 
границы», — заявил министр коммуни-
каций, официальный представитель 
правительства королевства Муханнад 
аль-Мубейдин.

К слову, Иран не признал свою при-
частность к случившемуся, сообщил по-
стоянный представитель исламской ре-
спублики при ООН агентству IRNA.

Несмотря на активное присутствие 
американских ВС на Ближнем Восто-
ке, последние события служат свиде-
тельством стремления многих регио-
нальных сил под руководством Ирана 
вытеснить США из региона. В то же вре-
мя в Вашингтоне открыто призыва-
ют к удару по объектам внутри Ира-
на, однако не стоит ожидать открытого 
столкновения с Тегераном. Скорее все-
го, администрация Джо Байдена огра-
ничится ответом по связанным с Ира-
ном группировкам на подконтрольных 
им территориях в Сирии, Ираке и Лива-
не, рассказала в беседе с «Известиями» 
политолог-востоковед Елена Супонина.

Отмести угрозу
Санкт-Петербург защитят новыми дивизиями

Роман Крецул, Алексей Михайлов, 
Юлия Леонова

З ащиту Санкт-Петербурга и всего се-
веро-запада страны усилят несколь-

кими новыми мотострелковыми диви-
зиями и, возможно, танковой, сообщили 
источники «Известий» в Минобороны. 
Они появятся в составе формируемого 
Ленинградского военного округа, зада-
чей которого станет нейтрализация угроз 
со стороны вступившей в НАТО Финлян-
дии, а также Швеции, Норвегии и стран 
Прибалтики. Часть новых соединений 
должна быть развёрнута на Карельском 
перешейке, чтобы гарантированно защи-
тить Санкт-Петербург, полагают эксперты.

В составе формируемого Ленинград-
ского военного округа (ЛенВО) появятся 
новые мотострелковые дивизии, сооб-
щили источники «Известий» в военном 
ведомстве. По словам собеседников из-
дания, рассматривается и возможность 
создания в составе ЛенВО танковой ди-
визии, однако насчёт неё решение пока 
не принято. Прикрывать новые соеди-
нения будут северо-западные регионы.

В связи с созданием нового военно-
го округа, естественно, стоит задача на-
полнения его частями, подразделениями 
и соединениями, рассказал «Известиям» 
военный эксперт Виктор Мураховский.

— Как мне кажется, будут две мото-
стрелковые и одна танковая дивизия, — 
предположил он. — Это общевойсковое 
наполнение, а ещё есть наполнение ро-
дов войск и служб: артиллерия, РЭБ, раз-
ведка и другие. Но для нас важно, что-
бы создавались новые мотострелковые 
дивизии. На первом этапе Ленинград-
ский военный округ будет не так силён, 
как хотелось бы, но со временем это бу-
дет весьма мощное объединение стра-
тегического уровня, способное решать 
задачи как обороны, так и наступления.

Ранее на этом направлении было 
очень мало частей, которые «присматри-
вали» за Финляндией и Эстонией, но те-
перь ситуация изменилась, и надо раз-
вёртывать новые, рассказал «Известиям» 
военный эксперт Дмитрий Болтенков.

— Создаваемый Ленинградский 
округ будет парировать угрозы со сто-
роны Прибалтики, Финляндии, Шве-
ции и Норвегии, — уточнил он. — Раньше 
у нас с ними были нормальные отноше-
ния, но они решили их испортить. Это 
их право, но нам надо давать на это ответ.

Новые дивизии должны базировать-
ся на Карельском перешейке, чтобы 
от стран — членов НАТО был гарантиро-
ванно защищён Санкт-Петербург, и се-
вернее него, полагает эксперт.

Ленинградский военный округ 
упразднили в 2010 году, когда в резуль-
тате слияния его с Московским образо-
вался Западный военный округ (ЗВО). 

На момент реформирования ЛенВО был 
самым малочисленным округом. На его 
территории не было не только ни одной 
общевойсковой армии, но и ни одной ди-
визии. Сухопутные войска были пред-
ставлены лишь тремя бригадами. На тот 
момент угроза с северо-западного на-
правления не рассматривалась как су-
щественная.

В состав Западного военного окру-
га вошли три армии: 6-я общевойско-
вая на севере, 1-я гвардейская танковая 
в центре и 20-я общевойсковая на юге. 
Кроме того, командующему войсками 
округа подчинялись Балтфлот и специа-
лизированные бригады окружного под-
чинения. В зоне ответственности округа 
оказалась вся западная граница.

Воссоздать Московский и Ленин-
градский округа было решено в 2022-м 
на фоне устремлений Финляндии и Шве-
ции в НАТО. Тогда глава Минобороны 
Сергей Шойгу сообщил о планах разде-
лить ЗВО на два округа. А 19 декабря про-
шлого года на коллегии военного ведом-
ства министр заявил, что формирование 
этих объединений продолжается. Он от-
метил: это делается в связи со вступле-
нием Финляндии в НАТО и предстоящим 
принятием в альянс Швеции.

Процесс разделения ЗВО должен за-
вершиться к 1 марта. После этого Ле-
нинградский военный округ будет па-
рировать угрозы со стороны Финляндии, 
Швеции и Прибалтики, а Московский — 
на украинском направлении.

После того как Финляндия и Шве-
ция заявили о своём стремлении в НАТО, 
в Москве начали укреплять северо-за-
падные рубежи. Как сообщали «Изве-
стия», было принято решение о форми-
ровании новой общевойсковой армии 
в составе Северного флота. В неё вой-
дут мотострелковые бригады и дивизии, 
личный состав которых обучат ведению 
боевых действий в условиях Заполярья.

На западном направлении также раз-
вернут новую армию ВВС и ПВО. Она бу-
дет состоять из полков истребителей, 
бомбардировщиков, а также частей ПВО 
и радиотехнических войск.

Также западное стратегическое на-
правление усиливают частями штурмо-
вой авиации, укомплектованными «Гра-
чами» — штурмовиками семейства Су-25. 
Их задачей станет поддержка сухопут-
ных войск на поле боя. Также штурмови-
ки будут взаимодействовать с вертолё-
тами армейской авиации.

Кроме того, военное ведомство раз-
мещает на аэродроме Левашово под 
Санкт-Петербургом самолёты и верто-
лёты морской авиации Военно-морского 
флота. Помимо боевых самолётов на нём 
планируется развернуть пассажирские 
и транспортные самолёты и вертолёты, 
принадлежащие морской авиации ВМФ.

плотно взаимодействуют на мировой 
арене, неизменно оказывают друг дру-
гу подлинно союзническую взаимную 
поддержку. Подходы наших стран к ак-
туальным глобальным и региональным 
проблемам совпадают или во многом 
близки, — сказал Владимир Путин.

Сейчас страны расширяют экспорт 
несырьевых товаров с высокой добав-
ленной стоимостью как на простран-
стве ЕАЭС, так и в страны Восточной, 
Юго-Восточной и Южной Азии, пояс-
нила депутат Парламентского собра-
ния Союзного государства, член ко-
митета Совфеда по международным 
делам Наталья Никонорова. На эти 
рынки, например, выводится пшеница 
повышенной урожайности. Кроме того, 
в ближайшие годы ожидается дальней-
ший рост производства зерна за счёт 
новых плодородных регионов России, 
пояснила Наталья Никонорова.

— В промышленности постоянно за-
пускаются новые проекты по импорто-
замещению. На территории Белорус-
сии создаются новые проекты в сфере 
микроэлектроники, авиастроения, 
станкостроения, других отраслей 

машиностроения. Экспорт белорус-
ских товаров постоянно расширяет-
ся, благодаря ему решаются вопросы 
поставки номенклатуры товаров, ра-
нее закупавшихся в недружествен-
ных государствах, — добавила парла-
ментарий.

Кроме того, растёт и объём вза-
имной торговли товарами и услуга-
ми между республикой и Россией. 
По итогам 2023 года, по предваритель-
ным данным, он достиг историческо-
го максимума в $54 млрд, заверил бе-
лорусский лидер.

�� КАК БУДЕТ РАЗВИВАТЬСЯ 
ОБЪЕДИНЕНИЕ 
В СЛЕДУЮЩИЕ ГОДЫ

Тем не менее в работе Союзного госу-
дарства предстоит сделать немало. Так, 
Лукашенко заявил, что РФ и Белорус-
сия пока не определились по вопросам 
создания единых рынков нефти и газа. 
Впрочем, по его словам, сейчас «как 
раз то время, когда мы можем спокой-
но принимать эти решения, они будут 
выгодны и для России, и для Беларуси».

Оба президента также считают 
нужным устранить барьеры в постав-
ках товаров: снять ограничения для 
транзита и выровнять условия хо-
зяйствования для бизнеса. Для это-
го Москва и Минск уже договорились 
увеличить пропускную способность 
Октябрьской железной дороги в на-
правлении Санкт-Петербурга для на-
ращивания объёмов белорусских гру-
зов, перевозимых в российские порты.

К слову, эти пункты как раз наш-
ли отражение в программном доку-
менте Союзного государства на 2024–
2026  годы, который был подписан 
президентами в Санкт-Петербурге. 
По словам Лукашенко, новый трёхлет-
ний цикл подразумевает укрепление 
единого экономического простран-
ства и снятие оставшихся препятствий 
в торговле. Кроме того, он охватывает 
взаимодействие в промышленности, 
сельском хозяйстве, энергетике, транс-
порте и логистике, информационной 
сфере. Причём он послужит и разви-
тию ещё более тесной российско-бело-
русской координации в международ-
ных делах, уточнил Путин. Его коллега 

с этим согласился, поскольку сегодня 
необходимо усилить международное 
позиционирование Союзного государ-
ства — «как это мы пытаемся сделать 
с Евразийским экономическим сою-
зом», считает белорусский лидер. Все-
го же основные направления на трёх-
летний период содержат 11 разделов.

По итогу Высший госсовет Союз-
ного государства в общей сложности 
утвердил все 15 документов о даль-
нейшем развитии объединения. Сре-
ди них — постановления, касающиеся 
научно-технологического развития, 
единых принципов в сфере промыш-
ленности. Также приняты резолюция 
об учреждении премии Союзного го-
сударства молодым учёным и планы, 
связанные с празднованием 80-летия 
освобождения Белоруссии от немецко-
фашистских захватчиков. Путин и Лу-
кашенко подписали постановление 
о создании медиакомпании Союзного 
государства. Это, по словам белорус-
ского лидера, поможет в информаци-
онной борьбе с Западом. Отдельно сто-
роны утвердили и новую программу 
действий в области внешней политики.

— Подготовленная к этому заседа-
нию программа согласованных дей-
ствий Союзного государства в об-
ласти внешней политики на период 
до 2026 года, безусловно, послужит 
продолжению и развитию ещё более 
тесной российско-белорусской коор-
динации в международных делах, — 
сказал Владимир Путин.

Кроме того, к утверждению подго-
товлена новая стратегия научно-тех-
нологического развития Союзного го-
сударства на период до 2035 года — она, 
по словам Владимира Путина, содержит 
конкретные шаги по укреплению об-
щего технологического суверенитета.

В завершение заседания российский 
лидер, пожалуй, впервые публично рас-
крыл, что пишут ему в его протоколь-
ных документах. Он зачитал участни-
кам последнюю строчку в сценарии 
мероприятия. «Вы, то есть я, как глава 
принимающего государства, приглаша-
ете членов Высшего государственного 
совета на рабочий обед. Что с удоволь-
ствием и делаю», — заключил президент.

На обеде Владимир Путин угостил 
гостей морскими гребешками с цвет-
ной капустой и грибной солянкой 
с картофельными пончиками. На де-
серт белорусской делегации предло-
жили шербет из облепихи с апель-
сином и мусс из печёного яблока 
в карамели с лавандовым мороженым.

Почему премьер 
Грузии ушёл 
в отставку

П ремьер-министр Грузии 
Ираклий Гарибашвили объ-

явил о своей отставке. Политик 
заявил, что принял предложе-
ние политсовета правящей пар-
тии «Грузинская мечта — Демо-
кратическая Грузия» занять пост 
её председателя. Теперь прави-
тельство страны ждут кадровые 
перестановки.
«В команде множество успеш-

ных лидеров, и необходимо дать 
другим возможность. Тем более 
что сейчас перед нами стоят но-
вые задачи — осенью мы выберем 
новый парламент, и “Грузинская 
мечта” должна подготовить-
ся убедительно выиграть выбо-
ры, чтобы продолжить прогресс 
к другим, более высоким целям», — 
заявил Гарибашвили.
Ожидается, что парламентские 
выборы пройдут 26 октября. 
«Грузинской мечте — Демократи-
ческой Грузии» на них будет про-
тивостоять оппозиция, ядром 
которой считается «Единое наци-
ональное движение», основанное 
Михаилом Саакашвили.
Объявивший об отставке Га-
рибашвили заявил, что одно 
из самых ярких проявлений «вну-
тренней демократии» его коман-
ды — «принцип ротации». Оче-
видно, сообразно ему на место 
премьер-министра страны будет 
выдвинут лидер партии и парла-
ментского большинства Ираклий 
Кобахидзе. Таким образом, Гари-
башвили и Кобахидзе поменяют-
ся местами.
Вероятно, главная цель такой 
рокировки — подготовка к пред-
стоящим выборам, на что указал 
и Гарибашвили, заявив, что «в по-
литсовете... обсуждали возмож-
ность остаться [на посту пре-
мьера] до начала избирательной 
кампании».
Перестановки в составе пра-
вительства коснутся шести ве-
домств, сообщают местные 
СМИ. 
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На фоне осложнения принятия но-
вых пакетов финансовой и военной по-
мощи Украине, а также санкций про-
тив России в ЕС усилилась дискуссия 
об ограничении права вето при приня-
тии внешнеполитических решений. Ещё 
в прошлом году глава европейской ди-
пломатии Жозеп Боррель призвал отка-
заться от принципа консенсуса, посколь-
ку ЕС «нужны правила, которые позволят 
ему действовать быстрее». Источник 
в ЕС сообщил «Известиям», что Евросо-
юз рано или поздно продвинет эту идею.

— С расширением ЕС в нём будет 
всё серьёзнее рассматриваться отход 
от консенсуса к принципу абсолютно-
го большинства при принятии внеш-
неполитических решений. Дискуссия 
об этом идёт давно, — отметил он.

К слову, 18 января Европарламент 
принял резолюцию с призывом лишить 
Венгрию права голоса в Евросоюзе. Речь 
идёт о применении статьи 7 Договора 
о ЕС, согласно которой Европарламент 
большинством голосов может привлечь 
любое государство к ответственности 
перед ЕС за нарушение принципа верхо-
венства права. После этого лидеры со-
юза могут лишить страну права голоса.

�� АВТОРИТАРИЗМ 
В ЕС УСИЛИВАЕТСЯ

В Европарламенте отмечают: автори-
тарные тенденции в Евросоюзе наме-
тились давно, однако они заметно про-
явились именно в последние два года. 
Вооружённый конфликт на Украине 
окончательно разоблачил Европейский 
союз, заявил «Известиям» депутат ЕП 
от Хорватии Иван Вилибор Синчич. Од-
ним из проявлений этого стал запрет 
в ЕС на вещание российских телекана-
лов и выдворение журналистов, пишу-
щих на русском языке.

— Конфликт обнажил истинное лицо 
авторитарного объединения и амери-
канской колонии, возглавляемой неиз-
бираемыми лидерами. Правду теперь 
сложнее скрыть, — отметил политик.

По словам его коллеги, члена Евро-
парламента от Германии Гуннара Бека, 
ЕС движется в сторону авторитаризма 
со времён финансового кризиса 2008–
2009 годов. Однако при нынешней гла-

ве Еврокомиссии Урсуле фон дер Ляй-
ен эта тенденция стала «гораздо более 
агрессивной».

— Государствам-членам, которые 
не согласны с климатической, миграци-
онной политикой или политикой расши-
рения ЕС, теперь угрожают санкциями, 
и Еврокомиссия удерживает средства, 
на которые имеют право члены ЕС, если 
они не будут голосовать так, как ожида-
ет фон дер Ляйен, — рассказал евродепу-
тат в разговоре с «Известиями».

К слову, в европейской прессе пишут, 
что Урсула фон дер Ляйен не намерена 
покидать свой пост. В СМИ отмечают: 
нынешняя глава Еврокомиссии рассчи-
тывает остаться на второй срок. По дан-
ным портала Euractiv, Европейская на-
родная партия, имеющая крупнейшую 
фракцию в Европарламенте, готова под-
держать её кандидатуру. Впрочем, как 
пишет Politico, высокопоставленные ев-
ропейские чиновники недовольны цен-
трализацией власти в руках Брюсселя.

По оценке немецкого экономиста, ре-
дактора издания Wirtschaft aktuell Айка 
Хаммера, ЕС выходит далеко за рамки 
своих юридических полномочий.

— Самое ужасное — он использует 
деньги других людей, в частности нем-
цев, чтобы шантажировать страны ЕС, 
не признающие приказов бюрокра-
тов из Еврокомиссии, которых никто 
не выбирает и не контролирует, — зая-
вил он «Известиям».

Евросоюз — весьма закрытая струк-
тура, и она тонет в коррупции, отметил 
немецкий аналитик. Достаточно вспом-
нить громкий скандал в Европарламен-
те, разразившийся в конце 2022-го. Тогда 
в центре внимания оказалась зампред 
ЕП Ева Кайли, которую обвинили в полу-
чении взяток и попытках влияния на по-
литику ЕС в отношении Катара в период 
подготовки к чемпионату мира по фут-
болу того же года. Следствие по делу всё 
ещё не завершено.

ЕС отошёл от своей изначальной 
идеи формирования союза суверенных 
национальных государств, заложенной 
ещё в середине прошлого века, и теперь 
движется в сторону создания европей-
ского «супергосударства». По словам 
эксперта, эта тенденция развивается 
в течение последних 50 лет.
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Блогосхема

Даниил Мархиев

Адвокат

Т енденция к взысканию сумм нало-
говой недоимки с популярных бло-

геров набирает обороты. После Елены 
Блиновской, Валерии Чекалиной, Алек-
сандры Митрошиной на очереди, судя 
по всему, тренер по личностному росту 
Инна Тлиашинова, которую подозрева-
ют в использовании распространённой 
схемы дробления бизнеса.

Главные вопросы, возникающие 
в контексте данной ситуации: как 
именно блогеры могли так лихо ухо-
дить от налогов и почему ФНС об-
ратила на них своё всевидящее око 
только сейчас.

Дробление бизнеса — это рас-
пространённый способ ухода от на-
логов, его реализация не требует 
особых интеллектуальных, времен-
ных или финансовых затрат. Поэто-
му он используется во всех сферах 
предпринимательской деятельно-
сти. А вот налоговые проверки рабо-
ты именно блогеров — своего рода 
новшество в работе контролирую-
щих органов.

Почему эти процедуры обходили 
их стороной раньше, доподлинно не-
известно. Но нынешний пристальный 
интерес к ним можно связать с дву-
мя причинами. Первая — необходи-
мость пополнения бюджета всеми 
доступными способами. Вторая — по-
пытки придать блогосфере статус 
отдельной индустрии и наладить 
механизм отслеживания деловой ак-

тивности её представителей, выве-
сти её из тени.

Когда налоговые органы заинтере-
совались блогерами, они выделили 
два основных критерия для приня-
тия решения о проведении налого-
вых проверок. Это большое число 
подписчиков и одновременно оказа-
ние блогерами различного рода ус-
луг за плату.

Надо сказать, что инструментов 
для отслеживания ситуаций с ухо-
дом от налогов и дроблением бизне-
са у ФНС не так уж и много. К ним от-
носятся налоговые проверки, анализ 
движения по счетам, опросы лиц, по-
лучение объяснения сторонних лиц, 
осмотры и так далее. Но это не авто-
матизированный сбор информации. 
Начав налоговые проверки (а это ос-
новной способ контроля над пра-
вильностью и своевременностью 
уплаты налогов), налоговики выясни-
ли, каким образом происходит укло-
нение от уплаты налогов. Схема до-
статочно проста.

Для того чтобы минимизировать 
размер налога, подлежащего упла-
те, блогеры выбирали упрощённую 
систему налогообложения (УСН), 
то есть налоговую ставку в размере 

6–8%. Однако существует предел до-
хода, который позволяет оставать-
ся на упрощённой системе налогоо-
бложения. В 2023 году он составлял 
251,4 млн рублей. При его превыше-
нии необходимо перейти на общую 
систему и уплачивать НДС, налог 
на прибыль, налог на имущество ор-
ганизаций. Поэтому при приближе-
нии к предельной сумме дохода удоб-
но создать новое юридическое лицо 
или оформить статус индивидуаль-
ного предпринимателя и сохранить 
таким образом возможность приме-
нения УСН.

Количество вновь созданных юри-
дических лиц и ИП не ограничено. 
Они возникают по мере роста бизне-
са и по необходимости. Получается, 
что недоплаченной в бюджет будет 
разница между налоговой ставкой 
в размере 6–8% по упрощённой си-
стеме налогообложения и ставками 
всех иных налогов (НДС — 20%, налог 
на прибыль — 20%, налог на имуще-
ство устанавливается субъектами 
РФ самостоятельно).

Учитывая, что число подписчиков 
у известных блогеров достигает мил-
лионных значений, и понимая, что 
существенная их часть не просто на-

блюдает за жизнью звёзд соцсетей, 
но и пользуется их услугами, можно 
представить, что недоплаченные на-
логи представляют собой огромные 
суммы.

При этом получатели услуг в по-
давляющем большинстве случаев 
не обращают внимания, с кем — с ка-
ким именно юридическим лицом или 
ИП — они заключают договор, ино-
гда не заключают его вовсе, а про-
сто переводят платёж. Самое глав-
ное для подписчиков — это участие 
в любой форме активности извест-
ной личности, будь это какие-то обу-
чающие курсы или любая другая де-
ятельность, которая продаётся через 
интернет.

Количество дружественных орга-
низаций, помогающих блогеру оста-
ваться в рамках УСН, может быть 
огромным. По сути, это всё те же 
фирмы-однодневки, с которыми на-
логовые органы ведут активную 
борьбу уже больше 15 лет. Разрабо-
тано множество внутренних методи-
ческих рекомендаций по выявлению 
взаимосвязи между фирмами, по вы-
числению аффилированных лиц, ко-
торые налоговики применяли много 
лет. Имеется сложившаяся судебная 
практика по этому вопросу.

Поэтому нынешний интерес кон-
трольных органов к деятельности 
блогеров просто подсветил сфе-
ру, в которой крутятся миллиар-
ды рублей и прижились старые спо-
собы уклонения от уплаты налогов. 
По сути, происходящее — это толь-
ко начало.

Последствием дробления биз-
неса может стать уголовная ответ-
ственность, причём в принципиаль-
но различных формах. Это может 
быть уголовная статья за уклонение 
от уплаты налогов, которая означает, 
что при погашении долга лицо осво-
бождается от уголовной ответствен-
ности. А могут быть мошенничество 
и легализация (отмывание) денеж-
ных средств, при которых избежать 
наказания крайне сложно, а сроки 
реального лишения свободы исчис-
ляются годами.

 

Так и бить
Tekken 8 стала лучшей игрой серии,  
по мнению геймеров

Олег Клещев

T ekken 8 ждали семь лет, и 26 января 
проект наконец-то увидел свет. Пер-

вое впечатление пользователей — вос-
торг, при этом многие отмечают, что 
новинка задаёт свежий стандарт для 
всей франшизы и что она в разы луч-
ше Mortal Kombat 1. О перекосе попу-
лярности в сторону «Теккена» говорит 
число единовременных пользовате-
лей — 46 тыс. против 26 тыс. Релиз офи-
циально доступен геймерам из России. 
«Известия» проверили, как разработчи-
ки из Bandai Namco улучшили популяр-
ную серию.

�� ОБГОНЯЯ MORTAL KOMBAT

Tekken  — самая младшая франши-
за из «большой тройки» файтингов 
(Mortal Kombat, Street Fighter), так как 
первая игра в ней датируется 1994-м. 
Каждая из этих линеек получила по но-
вой части в 2023–2024 годах, но по гей-
мерским симпатиям в лидерах сейчас 
именно новая Tekken, которой по рей-
тингу удалось обойти фаворита про-
шлого года Mortal Kombat 1. Средняя 
оценка Tekken 8 на сайтах-агрегато-
рах — примерно 90 из 100. Она мог-
ла бы быть выше, но отзывы для вер-
сии на консолях Xbox немного ниже 
остальных (около 87–89) и тянут ито-
говый результат вниз. У новой «Смер-
тельной битвы» балл значительно 
ниже — 82–83 из 100.

Рецензенты сошлись на том, что 
Tekken 8 — лучшая часть серии. Основ-
ной плюс — динамичный и захватыва-
ющий геймплей, который углубили 
дополнительными боевыми система-
ми. Герои достаточно проработаны, 
их приёмы сбалансированы, графика 
радует глаз, а бодрый саундтрек задаёт 
настроение. Также критиков порадо-
вало обилие офлайн-режимов: Tekken 
8 не ограничивается только сюжетным 
прохождением и онлайн-боями. Един-
ственным нареканием со стороны ря-

довых пользователей стало техниче-
ское состояние серверов: некоторые 
просто не могли подключиться к игре 
из-за наплыва геймеров. На странице 
отзывов Tekken 8 довольные пользо-
ватели часто сравнивают её с Mortal 
Kombat, и многие отмечают, что по-
следняя сильно уступает новинке. Сей-
час там оставили уже 4,5 тыс. рецензий, 
90% из них положительные, что впол-
не соответствует общему рейтингу 
на сайтах-агрегаторах.

О большей популярности Tekken 
по сравнению с Mortal Kombat также 
говорит максимальное число игроков 
в обоих проектах на платформе Steam: 
суммарное число единовременных 
пользователей в Tekken 8 составило 
46,1 тыс. человек, а у Mortal Kombat 1 — 
26,5 тыс. При этом онлайн последней 
постепенно снижался с момента рели-
за, а самое большое падение (55%) слу-
чилось в первый же месяц.

Так как Tekken 8 вышла 26 янва-
ря, аудитория ещё не успела наи-
граться, поэтому популяция пользо-
вателей остаётся примерно на одном 
и том же уровне. Эти показатели осо-
бенно важны, так как в файтингах ос-
новной геймплей заключается именно 
в соревновательных онлайн-сражени-
ях с другими игроками, а не в сюжет-
ном режиме. Чем больше общее число 
пользователей, тем быстрее и лучше 
подбор противника — проще найти че-
ловека с аналогичным уровнем навы-
ков.

Динамика может поменяться че-
рез месяц или два, но пока на старте 
по большинству показателей Tekken 
8 обгоняет Mortal Kombat. О коммер-
ческом успехе новинки говорить ещё 
рано, так как разработчики восьмо-
го «Теккена» из Bandai Namco не пу-
бликовали статистику. Mortal Kombat 
1 в прошлом году разошлась на 3 млн 
копий, что достаточно скромный ре-
зультат для этой франшизы: предыду-
щая (Mortal Kombat 11) осилила 15 млн 
проданных копий.

Здравие скупают
Высокий спрос поднял цены на отдых в санаториях

Анастасия Платонова

О тдых в санаториях в 2024 году подо-
рожал на 10–30%, сообщили «Изве-

стиям» в профильных ассоциациях. 
Стоимость растёт из-за нехватки здрав-
ниц на фоне высокого спроса — тури-
сты стараются забронировать санато-
рии хорошего уровня, а их доля в стране 
не превышает 20%. Места в некоторых 
популярных объектах Кавминвод на вес-
ну уже закончились, отметили туропера-
торы. Аналогом дорогому отдыху на юге 
могут стать здравницы в своих и сосед-
них регионах, советуют эксперты.

�� СПРОС ТОЛКАЕТ ЦЕНЫ

Высокий спрос на оздоровительный 
отдых привёл к росту цен в санатори-
ях — в среднем на 10–15% по сравнению 
с прошлым годом, сообщили «Извести-
ям» в Ассоциации туроператоров Рос-
сии (АТОР). При этом некоторые наибо-
лее популярные объекты в Кавминводах 
подняли цены на 30%, отметил медицин-
ский директор Ассоциации оздорови-
тельного туризма и корпоративного 
здоровья Михаил Данилов. Это под-
твердили и в пресс-службе туропера-
тора «Алеан».

— Цены в санаториях формируются 
по обычным рыночным законам, в част-
ности на них влияет соотношение спро-
са и предложения. В то же время потолок 
ограничен платёжеспособностью на-
селения. Поэтому подорожание на 30% 
мы пока наблюдаем скорее в единичных 
объектах, — рассказал Михаил Данилов.

Играет роль и сезонность. Среднего-
довые цены: 4–4,5 тыс. рублей — в эко-
номсегменте, 6–10 тыс. — в среднем 
и более 10 тыс. — в высшем. Но летом 
и в сентябре эти цены можно умножать 
на два, отметил эксперт. В особенности 
зависимы от фактора сезонности здрав-
ницы Краснодарского края.

В этом году вырос спрос на санатор-
ный отдых и в межсезонье, рассказали 
в «Алеане».

— Спрос на туры по России весной 
относительно прошлого года вырос 
на четверть, и большую его долю со-
ставляют запланированные заранее 
оздоровительные туры. Наиболее вос-
требован санаторный отдых в Кавмин-
водах — туда туристы сделали более 
половины всех броней. Следом идут 
Краснодарский край, санатории Ура-
ла и Сибири, а также Крыма и Калинин-
градской области, — сообщили в пресс-
службе туроператора.

�� МЕСТ НЕТ

В нынешнем сезоне гостей в санато-
риях будет не меньше, чем в прошлом, 
а то и больше, уверены опрошенные 
эксперты. При этом в остром дефици-

те окажутся здравницы хорошего уров-
ня, доля которых в общей массе не пре-
вышает 20%, считает Михаил Данилов.

— Туристы массово нацелены на са-
натории категорий три, четыре и пять 
звёзд со свежим ремонтом, новой мебе-
лью. Места в таких объектах выкупают 
сразу, как только они поступают в про-
дажу, — заметил эксперт.

По его словам, аналогичный дефицит 
случился и в прошлом году, когда сана-
тории Ставропольского края были за-
полнены на 95%.

По данным «Алеана», в этом году 
часть здравниц Кавминвод на период 
со второй половины марта по май уже 
остановила продажи — там не осталось 
свободных мест.

— Санатории Кавминвод, как правило, 
начинают бронировать за полгода до на-
чала поездки, — пояснили в компании.

�� ЕСТЬ ЛИ АЛЬТЕРНАТИВА?

Наибольшего роста цен опрошенные экс-
перты ожидают в востребованных сана-
ториях. Но и здравницы попроще «игра-
ют» со стоимостью и «щупают» рынок, 
заметил вице-президент Ассоциации ту-
роператоров России, гендиректор туро-
ператора «Дельфин» Сергей Ромашкин.

— Есть санатории, которые меняют 
цены раз в неделю, но есть и те, кто де-
лает это по два раза в день. Они смотрят, 

по какой цене турист готов купить пу-
тёвку, и в итоге её оставляют, — рас-
сказал он. — Конечно, это довольно 
скромные изменения цены на 1–2%, что 
в денежном эквиваленте равно пример-
но 100 рублям. Но за неделю отдыха вы-
ходит наценка уже в тысячу рублей, что 
для путешественников критично.

Выше определённого порога не са-
мые популярные здравницы поднять 
цены не могут — к ним просто переста-
нут приезжать туристы, продолжил ви-
це-президент АТОР.

Зато именно такие объекты могут 
обеспечить размещение тех туристов, 
которым не хватит мест в Кавминводах, 
считает Михаил Данилов.

— Путешественникам, которым ин-
тересен оздоровительный отдых, стоит 
присмотреться к своим и соседним ре-
гионам. Почти во всех субъектах нашей 
страны, кроме Крайнего Севера, есть са-
натории, и в них чаще всего есть места, — 
заметил он. — В этом случае отсутству-
ют и серьёзные затраты на дорогу, что 
позволяет сэкономить.

В частности, поправить здоровье мож-
но на Алтае, в Кабардино-Балкарии, Кры-
му, Башкирии, Татарстане, Тюменской 
области. Причина недостаточной попу-
лярности альтернативных вариантов — 
в отсутствии должного медицинского ос-
нащения, уверен Сергей Ромашкин.

— Одни из наиболее важных факто-
ров для туристов при выборе санато-
рия — его медицинское оборудование 
и достаточное число врачей. Также го-
стям важно, чтобы была возможность 
входящего чекапа — полного медицин-
ского обследования организма и после-
дующего лечения, — отметил вице-пре-
зидент АТОР.

Невероятную популярность Кав-
минвод тоже можно объяснить: тури-
сты едут туда ради минеральных источ-
ников, которых нет в других регионах.

Сгорели на учёте
Как незаконно легализовали приезжих в Кургане

A Отделы по вопросам мигра-
ции при МВД, по сути, авто-

номны, потому что сами ставят граждан 
на учёт и сами же контролируют закон-
ность этой регистрации, пояснил «Изве-
стиям» источник в правоохранитель-
ных органах.

— Это замкнутый круг. Районные со-
трудники миграционной службы нахо-
дят квартиры с неблагополучными хо-
зяевами и регистрируют туда несколько 
сотен приезжих. При этом проверки 
этих лиц не проводятся — они не пре-
доставляют медсправки и другие доку-
менты, подтверждающие их «безопас-
ность» для государства, — подчеркнул 
он.

Стоимость такой услуги — от 5 тыс. 
рублей в зависимости от района, доба-
вил собеседник издания. Как правило, 
приезжие узнают о возможности «об-
легчённой» постановки на учёт от со-
отечественников: обычно это «старшие 
по квартирам». На такой жилплощади 

могут быть зарегистрированы до 300 че-
ловек.

В доле в таком случае может быть 
и участковый, который делает обход 
своего участка и замалчивает наруше-
ние миграционного законодательства, 
подчеркнул источник «Известий».

�� СТРОИТЕЛЬНЫЕ СХЕМЫ

В конце декабря 2023 года крупную пре-
ступную группировку, которая зани-
малась незаконной легализацией ми-
грантов, выявили в Санкт-Петербурге. 
Как сообщал тогда источник «Известий», 
оборот ОПГ превысил 1,5 млрд рублей.

Речь идёт о группировке, которой, 
по версии следствия, покровительство-
вал бывший начальник миграционного 
управления по Санкт-Петербургу и Ле-
нинградской области Андрей Колесни-
ков, арестованный 13 декабря по делу 
о незаконной миграции. А возглавлял 
ОПГ, как считают следователи, муни-

ципальный петербургский депутат Вик-
тор Данишевский — его арестовали ещё 
осенью.

Члены этой преступной группы соз-
дали разветвлённую сеть хостелов 
в центральном районе города, в них 
тысячами регистрировали приезжих, 
хотя по факту эти компании не работа-
ли как гостиницы. Мигрантам оформ-
ляли фиктивные справки о прохожде-
нии медкомиссии и сдаче экзаменов 
на знание русского языка — комплекты 
этих документов при обысках обнару-
жили оперативники. Стоимость таких 
услуг для иностранных граждан «под 
ключ» составляла 30–35 тыс. рублей. 
Как считает следствие, за пять лет зло-
умышленники поставили на учёт более 
100 тыс. приезжих.

Подобные схемы применяют-
ся и в Москве, выяснили «Известия»: 
в конце 2023 года сотрудники полиции 
завели уголовное дело в отношении 
бывшего инспектора отделения проти-
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�� ВЗЯЛИ ТОЛЬКО ЛУЧШЕЕ

Каких-то радикальных изменений 
геймплея в Tekken 8 нет, это всё тот же 
файтинг с видом сбоку. Всего на выбор 
доступны 32 бойца, в их числе есть как 
любимчики фанатов Дзин, Казуя, Йо-
шимитсу и Кинг, так и несколько уни-
кальных героев. Из интересных ново-
введений — боевая система Heat, или 
«Жар». Это особый ресурс, который от-

ражается в виде небольшой второсте-
пенной шкалы. С его помощью мож-
но провести сокрушительные атаки, 
а также увеличить скорость и урон, 
но пользоваться им надо с умом и ком-
бинировать усиленные приёмы друг 
с другом — так «Жар» можно дольше 
поддерживать. Ещё игра стала более 
дружелюбной для новичков — поте-
рянное здоровье можно восстановить 
при помощи шкалы Recovery. Поэтому 
попадание в серию ударов более опыт-
ного противника не гарантирует про-
игрыш всухую.

Протагонистом вновь стал знако-
мый фанатам серии герой — Дзин Кадза-
ма, а противостоит ему его отец Кадзуя 
Мисима. Они оба обладают сверхъесте-
ственной силой, и последний желает за-
хватить власть в мире. Дзин не может 
этого допустить, но после жестокой 
схватки теряет контроль над своими 
способностями. Чтобы стать сильнее, 
ему придётся принять участие в бое-
вом турнире «Король Железного кула-
ка» и одолеть отца. Сюжетный режим 
проходится быстро без особых про-
блем: максимум на него может уйти 

чуть больше трёх часов, но некоторые 
умельцы умудряются осилить историю 
за два. В нём есть несколько концовок, 
результат зависит от того, кто побе-
дит в финальной схватке. Разработчи-
ки Tekken 8 поступили умно: сюжет пре-
дыдущих частей уместили в несколько 
коротких роликов, которые можно по-
смотреть прямо в игре. Поэтому прохо-
дить все прошлые проекты для понима-
ния сюжета нет необходимости.

Если Mortal Kombat 1 будто бы пы-
тается быть более сдержанной и се-
рьёзной по тону повествования и об-
щей атмосфере, то Tekken 8, наоборот, 
стремится быть максимально пафос-
ной и гиперболизированной. В игре 
герои то и дело превращаются в кры-

латых демонов, умудряются ездить 
на мотоциклах по вертикальным сте-
нам и делают невероятные акробати-
ческие кульбиты, а отдельные боевые 
приёмы совершенно игнорируют за-
коны физики. Всё это идёт на пользу 
проекту, так как во время прохожде-
ния возникает вау-эффект.

Tekken 8 вышла на ПК, консолях 
PlayStation 5 и Xbox Series X/S. Релиз 
официально доступен пользователям 
из России в онлайн-магазине Steam 
за 4,200 рублей, и в нём есть официаль-
ный перевод субтитров и интерфейса.

В Tekken 8 есть сцена после титров, 
которая намекает на потенциальное 
продолжение. Если к положительным 
отзывам и неплохой популяции игро-
ков добавится коммерческий успех, 
то появление сиквела — вопрос вре-
мени. Но вряд ли это случится в бли-
жайшие годы: между шестой и пятой 
частями был перерыв в четыре года 
(если считать выход не на аркадных 
автоматах), а между Tekken 7 и Tekken 
8 — целых восемь лет. Вероятно, фана-
там придётся ждать минимум три года 
и сражаться друг с другом в актуаль-
ном релизе.

водействия незаконной трудовой де-
ятельности управления по вопросам 
миграции.

— Сотрудник обнаружил нарушение 
законодательства на одном из крупных 
строительных объектов, — пояснил ис-
точник «Известий». — Однако вместо 
того, чтобы доложить о нарушении за-
конодательства, потребовал оплату 
за молчание на постоянной основе.

В итоге он получил взяток почти 
на 5 млн рублей, сообщил источник 
«Известий».

Крупные строительные компании 
часто регистрируют мигрантов как со-
трудников фирм-однодневок — в одной 
могут числиться более 1 тыс. человек, 
рассказал ещё один собеседник «Изве-
стий».

Адвокат Никита Головин уточнил, 
что такие фирмы оформляют «пригла-
шения на работу», после этого у приез-
жего появляется легальный повод для 
въезда, и он прописывается в каком-ли-
бо жилом помещении, но его фактиче-
ское место проживания обычно другое.

— В этом направлении подключа-
ются уже окружные и городские отде-
лы по вопросам миграции — там такие 
объекты «крышуют», получая деньги 
за «непроверку», — подчеркнул источ-
ник. — Штрафы даже за одного нелега-
ла достигают около полумиллиона, по-
этому компаниям легче «дать на руку», 

нежели заплатить за всех фиктивных 
мигрантов.

В ноябре 2023 года похожую схему 
обнаружили и в Краснодарском крае — 
там мигрантов прописывали не в хо-
стелы, а в воинскую часть. Возбуждено 
уголовное дело. По версии следствия, 
с июля 2020-го по февраль 2022-го пре-
ступная группа, в которую входили 
в том числе сотрудники отдела по во-
просам миграции, организовала фик-
тивную регистрацию по местонахожде-
нию воинской части в Краснодаре. Там 
они прописали несколько сотен чело-
век, которые не были военнослужащи-
ми или их родственниками.

А в ХМАО в сентябре 2023 года вы-
явили схему, по которой гендиректор 
одной из частных фирм и двое его зна-
комых фиктивно легализовали почти 
1,3 тыс. приезжих — за это они получи-
ли от них 3,2 млн рублей. Все фигуран-
ты дела задержаны.

�� КАК РЕШИТЬ ПРОБЛЕМУ

Решить проблему фиктивной поста-
новки на учёт на данный момент можно, 
только обязав другие ведомства прово-
дить регулярные проверки, отметил ис-
точник в правоохранительных органах.

— Сейчас тот, кто ставит мигрантов 
на учёт, сам себя должен контролиро-
вать. Есть управление собственной без-

опасности, но обычно они игнорируют 
такие факты, — отметил он.

Остальные органы, в частности СК 
и ФСБ, могут обратить внимание на та-
кие действия, но только по заявлению. 
Причём в основном это происходит 
в рамках проверки одного мигранта, 
а дальше по цепочке выявляется вся 
схема легализации.

— Чтобы решить проблему с фик-
тивными постановками на учёт, не-
обходимо обязать надзорные органы 
проводить проверки на регулярной ос-
нове, — указал собеседник издания.

Но адвокат Никита Головин считает, 
что ведомственного контроля над под-
разделениями миграции пока достаточно.

— Проблема коррупции в этих подраз-
делениях, как ни странно, может быть 
решена методом борьбы с ней, — сказал 
он. — За прошедший год в этой сфере ак-
тивизировался Следственный комитет, 
и это даёт свои плоды. Число сотрудни-
ков МВД, привлечённых к ответствен-
ности, неуклонно растёт.

Этот факт, по его словам, заставля-
ет и следствие, и МВД обращать более 
пристальное внимание на организа-
ции, занимающиеся миграционными 
услугами. Источник добавил, что мно-
гие юридические фирмы, предлагаю-
щие постановку на учёт, зачастую также 
имеют связи с сотрудниками по мигра-
ционным вопросам.

 

Помнить атом
Юбилейная выставка Курчатовского института открылась в Госдуме

Денис Гриценко

В здании Госдумы открылась выстав-
ка, посвящённая Курчатовскому ин-

ституту. В мероприятии приняли участие 
руководители нижней палаты парламен-
та и представители всех думских фрак-
ций. Собравшиеся отметили важнейший 
вклад Курчатовского института в исто-
рию страны, а также его роль в развитии 
современной науки.

В 2023 году Курчатовский институт 
отметил тройной юбилей — 80 лет созда-
ния секретной Лаборатории № 2, где на-
чинался легендарный советский атом-
ный проект, а также 120-летие со дня 
рождения своих основателей — вы-
дающихся учёных, академиков Игоря 
Курчатова и Анатолия Александрова. 
В понедельник, 29 января, в стенах Госу-
дарственной думы открылась выставка, 
посвящённая этим юбилеям и рассказы-
вающая об истории и современных ис-
следованиях Курчатовского института.

На торжественной церемонии вы-
ступили первый заместитель предсе-
дателя Госдумы Александр Жуков, пред-
седатель думского комитета по науке 
и высшему образованию Сергей Кабы-
шев, президент Курчатовского инсти-
тута Михаил Ковальчук, руководитель 
фракции «Справедливой России  — 
За правду» Сергей Миронов, а также де-
путаты от КПРФ, ЛДПР, «Единой России» 
и партии «Новые люди».

Как отметил Александр Жуков, экс-
позиция показывает и героическую 
историю Курчатовского института, 
и ту важнейшую роль, которую он и се-
годня продолжает играть в отечествен-
ной науке.

— Когда я впервые попал в Курчатов-
ский институт в начале 2000-х годов, си-
туация в науке была иной, чем сегодня. 
Тогда Михаил Валентинович Коваль-
чук познакомил меня не только с исто-
рией, но и с теми идеями, которые лег-
ли в основу современной деятельности 
научного центра. Тогда мы много гово-
рили о развитии генетики, био- и нано-
технологий, начали использовать тер-
мин «природоподобие». На тот момент 
это казалось фантастикой, но сегодня 
многие из этих идей реализованы, — ска-
зал он.

А Сергей Кабышев указал и на ещё 
одно важное значение выставки: она 

подчёркивает стратегическую роль на-
уки в формировании достойного суве-
ренного будущего страны.

— Яркая особенность Курчатовского 
института в умении, сохраняя традиции, 
оставаться на передовом краю позна-
ния и предвидеть вызовы завтрашнего 
дня. Работа научной организации — за-
мечательный пример государственной 
пассионарности, благодаря которой 
формируются жизненно важные для 
страны магистральные направления 
прорывного научно-технического раз-
вития, — сказал Сергей Кабышев.

Президент НИЦ «Курчатовский ин-
ститут» Михаил Ковальчук в своём вы-
ступлении тоже подчеркнул, что оте-
чественная наука всегда была основой 
государственного суверенитета и раз-
вития, гарантируя и безопасность стра-
ны, и уровень её экономики.

— К 2001 году науки в стране практиче-
ски не оставалось. Но за прошедшие два 
десятка лет мы восстановились и снова 
стали величайшей научной державой. 
И запустили целый ряд новых проек-
тов, — отметил руководитель Курчатов-
ского института Михаил Ковальчук.

В частности, он напомнил, что со-
всем недавно президент России Влади-
мир Путин подписал указ «О стратегии 
развития природоподобных техноло-
гий» — наша страна стала в этом отно-
шении первой в мире. А ещё раньше в РФ 

были запущены две другие важнейшие 
программы, необходимые для перехо-
да к природоподобному укладу: одна 
из них направлена на создание исследо-
вательских установок класса мегасай-
енс, другая — на развитие отечествен-
ной генетики. И обе сегодня успешно 
реализуются под научным руковод-
ством Курчатовского института.

Многие выступавшие отмечали: мас-
штаб и важность задач, которые сегодня 
решает Курчатовский институт, сопо-
ставимы со значимостью атомного про-
екта, с которого начиналась его история.

— Учёным нужны сверхзадачи. Се-
годня это, во-первых, генетические тех-
нологии. Генетика — это прежде всего 
наша безопасность в пищевой и фарма-
цевтической сферах. Второе направле-
ние — природоподобные технологии. Ге-
ниальная мысль — подсмотреть идею 
у природы и использовать её для соз-
дания новых разработок в электронике, 
медицине и других областях, — отметил 
первый заместитель председателя ко-
митета по науке и высшему образова-
нию Александр Мажуга. — Желаю учё-
ным Курчатовского института и дальше 
выбирать для себя самые амбициозные 
цели.

Церемония открытия выставки за-
вершилась вручением благодарностей 
представителям Курчатовского инсти-
тута от Государственной думы.

Общество

Деполярное устройство
В РФ нашли способ определять предвестники инсульта

Мария Недюк

Учёные из Казани научились диагно-
стировать предвестники инсульта 

и других патологических состояний моз-
га. Это открытие поможет своевременно 
оказывать помощь пациентам и предот-
вращать наступление многих необрати-
мых последствий. Однако в реальной 
неврологической практике использо-
вание полученных в ходе эксперимен-
тов данных в ближайшем будущем вряд 
ли возможно — исследователям пред-
стоит проделать ещё долгий путь, уве-
рены эксперты.

�� ЗРИТЕЛЬНАЯ АУРА

Специалисты научно-исследователь-
ской лаборатории «Нейрофизиология» 
Института фундаментальной медици-
ны и биологии Казанского федерально-
го университета совместно с коллегами 
из Франции, Германии и Испании изу-
чили механизмы происходящих в моз-
ге процессов, которые свидетельству-
ют о начале патологических изменений. 
Об этом «Известиям» сообщили в Мин-
обрнауки. Речь о волнах распростра-
няющейся деполяризации — проходя-
щей по коре головного мозга медленной 
волне, которая характеризуется кратко-
временной вспышкой, а затем длитель-
ным подавлением (депрессия) электри-
ческой активности мозга.

— Такая волна возникает при различ-
ных патологических состояниях, напри-
мер при ишемическом инсульте, эпи-
лепсии, мигрени и черепно-мозговой 
травме, — рассказал «Известиям» один 
из авторов публикации, главный науч-
ный сотрудник НИЛ «Нейрофизиология» 
ИФМиБ КФУ, а также руководитель ла-
боратории Института нейробиологии 
Средиземноморья (Марсель, Франция) 
Рустем Хазипов.

По словам учёного, при мигрени она 
лежит в основе так называемой зритель-
ной ауры, которая может проявляться 
в виде мерцающих световых пятен, тун-
нельного зрения и других временных ви-
зуальных искажений, предшествующих 
приступам головной боли. Исследова-
тель напомнил: все клетки организма 
человека имеют электрический заряд.

— Каждая клетка организма — бата-
рейка. Напряжение составляет 0,1 воль-
та и называется мембранным потен-
циалом. Вся работа мозга построена 
на мембранном потенциале нейронов 
и его флуктуациях, — пояснил он. — При 
ишемии мозга происходит потеря мем-
бранного потенциала, потому что необ-
ходимых для его поддержания веществ, 
в первую очередь кислорода, не хватает.

В условиях недостатка кислорода 
нейроны массово деполяризуются, про-
исходит сдвиг потенциала, который ре-
гистрируется при электроэнцефалогра-
фии, пояснил специалист.

�� ПРЕДВЕСТНИКИ БЕДЫ

В своём исследовании международная 
группа учёных выяснила, как волны рас-
пространяющейся деполяризации ме-
няют активность головного мозга. В КФУ 
были изучены механизмы изменений, 
происходящих во время ишемического 
инсульта на клеточном уровне.

В исследованиях на животных, кото-
рые проводились в лаборатории «Ней-
рофизиология» КФУ, было обнаружено, 
что лишь часть волн деполяризации со-
провождается подавлением активно-
сти ЦНС. В то же время обнаруживались 
волны деполяризации без значитель-
ных изменений активности мозга или 

даже с её усилением. По словам Русте-
ма Хазипова, результаты, полученные 
на экспериментальных животных, по-
зволили по-новому взглянуть на элек-
троэнцефалографические данные 
у пациентов с ишемическим инсуль-
том головного мозга.

— Так же, как и у животных, у паци-
ентов был обнаружен большой спектр 
изменений активности мозга во вре-
мя волн деполяризации. Поскольку 
депрессия активности — один из кри-
териев при обнаружении волн деполя-
ризации в современных клинических 
стандартах, новые данные требуют пе-
ресмотра широко используемых алго-
ритмов, — сказал Рустем Хазипов.

Он отметил: новые научные дан-
ные позволят своевременно прини-
мать меры для помощи пациентам. Если 
удастся захватить начало инсульта и на-
чать фармакологическое воздействие, 
то можно, во-первых, облегчить его те-
чение, а во-вторых, уменьшить пораже-
ние тканей мозга при ишемии. Ранняя 

детекция волн распространяющейся 
деполяризации также сможет помочь 
в предотвращении приступов мигре-
ни, пояснили учёные.

При этом эффективно обнаруживать 
предвестники инсульта и других пато-
логических состояний на существую-
щих электроэнцефалографах невоз-
можно. Поэтому в КФУ создан опытный 
образец (прототип) аппарата, позволя-
ющего регистрировать наряду с уже из-
вестными новые параметры электриче-
ской активности головного мозга. Скоро 
его начнут тестировать на животных 
в лабораториях научных учреждений 
Москвы и Нижнего Новгорода.

Полученные результаты интересны 
в рамках потенциального клиническо-
го применения у пациентов с субарах-
ноидальными кровоизлияниями (про-
являются внезапной, очень выраженной 
головной болью, обычно с потерей или 
нарушением сознания) различного гене-
за. Данное заболевание сопровождает-
ся высоким риском развития вторичной 
ишемии, которая приводит к формиро-
ванию стойких неврологических нару-
шений, рассказал «Известиям» дирек-
тор НИИ нейронаук СамГМУ Минздрава 
России, к.м.н., доцент Александр Захаров.

— Причина таких нарушений — ангио-
спазм (сужение артерий и капилляров). 
Понимание и обнаружение предшеству-
ющих этому состоянию физиологиче-
ских изменений крайне важно в профи-
лактике развития ишемии. Очевидно, 
что при использовании неинвазивных 
методик регистрации ЭЭГ обнаружен-
ные данные об изменении биоэлектри-
ческой работы головного мозга позволят 
широко внедрить в клиническую прак-
тику и существенно улучшить профи-
лактику инсульта, — подчеркнул эксперт.

Однако в реальной практике исполь-
зование полученных в ходе экспери-
ментов данных в ближайшем будущем 
не представляется возможными, так как 
ещё не разработаны методы рутинной 
диагностики, их учитывающие.

— Нет понимания, как это может по-
влиять на схемы лечения. Предстоит 
долгий путь от теории к практике. По-
этому клиницисты ждут новых проры-
вов в постижении изучаемых процессов 
и рекомендаций к их применению, — со-
общила невролог, нейропсихолог, веду-
щий специалист клиники «Семейная» 
Наталья Кузьменко.

Полученные в ходе экспериментов 
данные представлены в опубликован-
ной в журнале Nature Communications 
статье. Исследования поддержаны гран-
том Российского научного фонда и вы-
полнены в рамках программы «Прио-
ритет 2030».

 

« В УСЛОВИЯХ 
НЕДОСТАТКА 
КИСЛОРОДА 

НЕЙРОНЫ МАССОВО ДЕПО-
ЛЯРИЗУЮТСЯ, ПРОИСХО-
ДИТ СДВИГ ПОТЕНЦИАЛА, 
КОТОРЫЙ РЕГИСТРИРУЕТ-
СЯ ПРИ ЭЛЕКТРОЭНЦЕФА-
ЛОГРАФИИ

« ОСНОВНОЙ ПЛЮС — ДИНАМИЧНЫЙ И ЗАХВАТЫВА-
ЮЩИЙ ГЕЙМПЛЕЙ, КОТОРЫЙ УГЛУБИЛИ ДОПОЛНИ-
ТЕЛЬНЫМИ БОЕВЫМИ СИСТЕМАМИ. ГЕРОИ ПРОРАБО-

ТАНЫ, ИХ ПРИЁМЫ СБАЛАНСИРОВАНЫ, ГРАФИКА РАДУЕТ ГЛАЗ, 
А БОДРЫЙ САУНДТРЕК ЗАДАЁТ НАСТРОЕНИЕ

Отделение по вопросам миграции ОМВД по Катайскому району

Татьяна Качалкина

Первый зампредседателя Госдумы Александр Жуков  
и президент НИЦ «Курчатовский институт» Михаил Ковальчук
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Улётный план
Пассажирам внутренних рейсов разрешат покупать алкоголь в аэропортах

Наталья Башлыкова, Максим 
Талавринов

В зонах внутренних вылетов аэро-
портов планируется временно, 

до 30 июня 2026 года, разрешить про-
дажу алкоголя. Речь о торговых точках 
и магазинах duty free в залах ожидания, 
а также выдачи багажа. Такой законо-
проект правительства Госдума рас-
смотрит в марте, выяснили «Известия». 
Документ фактически снимает действу-
ющий в РФ запрет на продажу спиртного 
с 23.00 до 8.00. Необходимость принятия 
этой нормы в Минфине объяснили наме-
рением поддержать бизнес после пан-
демии и в период санкций. Но эксперты 
не исключают роста случаев авиадебо-
ширства, поэтому предлагают ограни-
чить продажи слабым алкоголем и ви-
ном.

В России на внутренних авиарей-
сах планируют разрешить розничную 
продажу алкогольной продукции в тор-
говых залах в зоне ожидания и в залах 
выдачи багажа. Такая мера может дей-
ствовать до 31 мая 2026 года. Такой за-
конопроект Госдума может принять 
в первом чтении в марте, выяснили «Из-
вестия». Эту информацию подтвердили 
в профильном комитете по экономиче-
ской политике.

— Не думаю, что принятие этого за-
конопроекта приведёт к росту употре-
бления спиртного в России, ведь зача-
стую в магазинах аэропортов продаётся 
более качественный алкоголь, чем в го-
родских супермаркетах. Поэтому возра-
жать против этого не надо, гражданам 
будет удобно. Опять же, купленные на-
питки нельзя будет распивать в само-
лёте, их придётся положить в ручную 
кладь, — пояснил «Известиям» первый 
зампред комитета ГД по экономической 
политике Николай Арефьев (КПРФ).

Депутат отметил: граждане не заку-
пают спиртное в duty free ящиками, как 
правило, речь идёт об одной-двух бу-
тылках в подарок, но мера может быть 
полезна бизнесу.

— Предложение правительства долж-
но способствовать стимулированию 
спроса в аэропортах и дать возможность 
арендаторам и собственникам компен-
сировать выпавшие доходы во время 
пандемии и в связи с переориентаци-
ей рейсов на другие направления. Воз-
можно, это подстегнуло бы и сбыт на-
шей винодельческой продукции, стало 

бы стимулом для продаж отечествен-
ных вин, — рассказал «Известиям» ещё 
один зампред комитета ГД по экономи-
ческой политике Сергей Алтухов («Еди-
ная Россия»).

При этом он обратил внимание на за-
ключение правового управления ГД, ко-
торое в своём отзыве высказало к ини-
циативе ряд замечаний. В частности, 
как следует из документа, в соответ-
ствии с Таможенным кодексом Евразий-
ского экономического союза перевозка 
на борту самолёта алкоголя из магази-
на беспошлинной торговли допускает-
ся в соответствии с таможенной проце-
дурой. То есть разрешается проносить 
на борт купленный в магазине duty free 
товар. В то же время применительно 
к розничной продаже спиртной продук-
ции в залах ожидания внутренних выле-
тов потребление алкоголя в обществен-
ных местах запрещено (п. 7 ст. 16 289-ФЗ), 
а провозить на борту воздушного судна 
возможно только жидкости в ёмкостях 
не более 100 мл.

— Эта коллизия в предложенном за-
конопроекте не урегулирована. Пред-
варительно законопроект должен 
рассматриваться в марте этого года, 
но возможен перенос, — допустил де-
путат.

Кроме того, согласно заключению 
правового управления ГД (есть у «Из-
вестий»), законопроектом допускают-
ся случаи розничной продажи алкоголя 
в общепите на вокзалах и в аэропор-
тах, а также возможность снятия за-
прета на торговлю этими напитками 
с 23.00 до 8.00. При этом юристы обра-

щают внимание, что в самом законопро-
екте эти случаи не прописаны.

В Минфине «Известиям» пояснили: 
принятие законопроекта необходимо 
для оказания поддержки владельцам 
магазинов duty free, пострадавшим в пе-
риод пандемии и от введённых санкций. 
При этом там указали, что российским 
законодательством запрещено распитие 
алкогольной продукции в аэропортах.

— За нарушение данного запрета 
предусмотрена административная от-
ветственность. Законопроектом не пла-
нируется снимать этот запрет, поэтому 
риск возникновения правонарушений 
минимален. Кроме того, правилами ави-
акомпаний употреблять алкогольные 
напитки, кроме тех, что были предло-
жены на борту воздушного судна, за-
прещено, — пояснили в министерстве.

Там также подчеркнули, что «разно-
гласия с Минздравом, который высту-
пил с критикой инициативы, были сня-
ты решением правительства».

«Известия» направили запрос 
в пресс-службу правительства с прось-
бой пояснить важность принятия зако-
нопроекта, а также в Минздрав на пред-
мет высказанных министерством 
замечаний.

Geely долго
A По его данным, в 2023 году 

банки выдали 930 тыс. ссуд 
на 1,32 трлн рублей (сведения у раз-
ных бюро могут различаться, по-
скольку они видят информацию лишь 
по сотрудничающим с ними кредит-
ным организациям).

В крупных банках «Известиям» 
подтвердили рекордные выдачи. 
По итогам прошлого года заключено 
более 178 тыс. сделок на приобрете-
ние автомобилей, что в 3,5 раза боль-
ше показателей 2022-го, поделились 
в ВТБ. Общий объём таких оформ-
ленных займов достиг 229 млрд руб-
лей и стал рекордным для банка, со-
общили там.

— Для сферы автокредитования 
2023-й оказался рекордным. Коли-
чество и объём ссуд на покупку ма-
шин показали существенный рост: 
с 80,1 тыс. в 2022-м до 121,1 тыс. в про-
шлом году и с 94,3 млрд до 185,2 млрд 
соответственно, — сказал управля-
ющий директор Совкомбанка Артём 
Языков.

Динамику также подтвердили 
в «Открытии»: там объём оформлен-
ных автокредитов вырос в 1,7 раза, 

до 123  млрд рублей. В крымском 
РНКБ схожая динамика: общая сум-
ма таких займов увеличилась вдвое, 
до 3,34 млрд.

Одна из причин рекордного роста — 
низкая база 2022-го, отметил Игорь 
Лисянский из «Скоринг бюро». На уве-
личение количества сделок повлияли 
возобновление госпрограмм льготно-
го автокредитования и предложение 
новых автомобилей, добавил Алек-
сей Волков из НБКИ. А общий объём 
выдач подскочил из-за увеличения 
среднего чека, поскольку выросли 
цены на самые популярные модели 
машин, отметили в обоих бюро кре-
дитных историй.

— Сейчас можно сказать: сегмент 
автокредитования относительно 
восстановился после внешних шо-
ков, что, безусловно, свидетельству-
ет о положительной динамике даже 
на фоне всех структурных измене-
ний на рынке, — заявил Игорь Лисян-
ский.

В ВТБ отметили: ключевая актив-
ность заёмщиков в прошлом году 
была сосредоточена на вторичном 
рынке. В структуре продаж банка 

на автомобили с пробегом пришлось 
около 70% от общей доли выдач.

Однако интерес к новым маши-
нам растёт, отметил директор де-
партамента розничных продуктов 
Абсолют-банка Виталий Костюке-
вич. В 2022-м их доля равнялась 26%, 
а по итогам прошлого года она достиг-
ла 33%.

В 2023-м россияне в основном по-
купали в кредит новые Lada, а также 
китайские Haval, Chery и Geely, пере-
числила Марина Дембицкая из «От-
крытия». Тогда как годом ранее помимо 
брендов из КНР и России популярно-
стью также пользовались Hyundai 
и Renault. В сегменте подержанных 
машин популярны Kia, Lada, Hyundai, 
Toyota и Volkswagen, рассказала она.

На долю китайских автомобилей 
по итогам прошлого года приходит-
ся уже более 40% против 18% в 2022-м, 
знает Артём Языков из Совкомбан-
ка. Всего, по данным «Автостата», 
в 2023-м в России продано 1,06 млн но-
вых автомобилей против 626,3 тыс. го-
дом ранее, отметил он.

Качество портфеля в сегменте ав-
токредитования остаётся стабиль-
ным, существенных рисков рост 
объёмов выдач не несёт, оценил ру-
ководитель группы рейтингов фи-
нансовых институтов АКРА Валерий 
Пивень. По оценкам НБКИ, на авто-
кредиты приходится лишь около 5% 
от всех оформленных ссуд.

Однако в контексте общего увели-
чения долговой нагрузки населения 
темпы прироста вызывают некото-
рые опасения, подчеркнул Валерий 
Пивень. «Известия» направили за-
прос в ЦБ.

В 2024 году рынок будет сдержи-
вать высокая ключевая ставка, ко-
торая уже находится на уровне 16%. 
Из-за этого поднимается и стоимость 
ссуд, отметили в крупнейших банках. 
По прогнозам НРА, в этом году в сег-
менте автокредитования средние 
ставки будут находиться около 20% 
по новым машинам и доходить до 35% 
по подержанным. Кроме того, сами ав-
томобили дорожают и становятся ме-
нее доступными для населения.

В то же время спрос на этот финан-
совый продукт со стороны россиян 
сохранится, поэтому объёмы выдач 
могут всё же вырасти, считает Алек-
сей Волков из НБКИ. Но, по оценкам 
Игоря Лисянского, вряд ли он будет 
столь же бурным, как в 2023-м.
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трактами обеспечит стабильную долю 
спроса на бирже, добавил он. Если же 
определённый вид топлива на такой пло-
щадке не продаётся (например, пеллеты), 
то госзаказ будет учитывать данные Рос-
стата, уточняется в документе.

В сентябре 2023 года президент Рос-
сии Владимир Путин поручил прави-
тельству представить предложения 
по улучшению качества перевозок пас-
сажиров в наземном общественном 
транспорте, а также составить эконо-
мическое обоснование по формирова-
нию стоимости проезда и применению 
мер поддержки.

— Стоимость топлива отражается 
практически на всех отраслях эконо-
мики, но в разной степени. Если гово-
рить именно о государственных и муни-
ципальных предприятиях, то в первую 
очередь это повлияет на промышлен-
ное производство, обрабатывающую 

промышленность и транспортные ком-
пании, — отметил аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чернов.

Постановление ФАС скорее может 
обеспечить бесперебойность поставок 
топлива, чем сдерживание цен, счита-
ет замгендиректора Института нацио-
нальной энергетики Александр Фролов

— Как мы видели в 2018, 2021 и 2023 го-
дах, на нашем рынке иногда происходят 
ценовые кризисы. В ходе таких кризисов 
биржевые котировки автобензинов могут 
подниматься до 55–68 рублей за литр. Это 
без учёта доставки и прочих сопутству-
ющих обстоятельств. А котировки опре-
деляют на нашем рынке оптовые цены. 
Если по той или иной причине через не-
сколько лет случится ещё какой-то кри-
зис, то привязка к бирже просто позволит 
закупать для муниципальных нужд то-
пливо по актуальным рыночным ценам. 
Не более того, — сказал эксперт.
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Прозрачная 
надежда
Власти готовят меру сдерживания 
роста цен на топливо

A Мера, прорабатываемая 
ФАС, — фактически преце-

дент, когда государство начинает регу-
лировать цены на топливо, считает член 
экспертного совета комитета Госдумы 
по энергетике Дмитрий Тортев.

В антимонопольной службе подтвер-
дили, что разработали проект документа, 
в настоящее время он проходит оценку.

— Разработка порядка предусмотре-
на дорожной картой развития биржевой 
торговли. Проект документа определяет 
расчёт стоимости для трёх составляю-
щих: начальная максимальная цена кон-
тракта, цена контракта с единственным 
поставщиком и начальная единица това-
ра, — пояснили в ФАС.

Там добавили: сформированная 
на бирже стоимость топлива является 
рыночной — это позволит госзаказчикам 
при определении начальной максималь-
ной цены контракта избежать завышен-
ных цен, которые могут быть образованы 
по итогам рассмотрения запроса пред-
ложений у участников нефтяного рынка. 
Кроме того, утверждение единых правил 
повысит конкуренцию и прозрачность 
ценообразования, заключили в ФАС.

«Известия» направили запрос в Мин-
энерго.

Вице-премьер Александр Новак 19 ян-
варя провёл совещание с представителя-
ми нефтяных компаний, в ходе которого 
обсуждался вопрос состояния топлив-
ного рынка и стабилизации цен. Как пи-
сали «Известия», накануне на рынке на-
блюдался рост цен на топливо, одним 
из факторов стало снижение выпуска 
бензина на Нижегородском НПЗ «Лукой-
ла» из-за вывода из строя оборудования.

Сегодня законом предусмотрено 
определение начальной максимальной 
цены госконтракта методом сопоста-

вимых рыночных цен, пояснил эксперт 
РАНХиГС Андрей Тенишев.

— Весь вопрос — где брать информа-
цию о стоимости. Чем хороша биржевая 
цена? Тем, что цена открытая и всегда 
можно посмотреть, какие данные были 
при торговле на бирже в тот или иной мо-
мент времени, когда проводилась закуп-
ка. Мы получим при правильном исполь-
зовании этого метода единообразные, 
точнее, рыночные цены на территории 
всей России, — рассказал эксперт.

По словам источника «Известий» в то-
пливной отрасли, сейчас расчёт цены то-
плива для госзаказа определяется с учё-
том данных от нескольких участников 
рынка — высчитывается средний пока-
затель стоимости поставки, который 
игроки могут искусственно завышать 
по сговору.

— Не секрет, что манипуляции с фор-
мированием цен госконтрактов встреча-

ются, и в практике ФАС были дела о раз-
личного рода сговорах на торгах, когда 
бензин, авиационные керосины и дру-
гие нефтепродукты закупались по це-
нам на 30–40% выше рынка, — отметил 
Андрей Тенишев.

Привязка биржевых показателей 
к госзаказу позволит исключить ряд зло-
употреблений, с учётом того что многие 
заказчики заключают долгосрочные кон-
тракты на год, считает Дмитрий Тортев.

— У прокуратуры и ФАС появится ос-
нование для того, чтобы вмешиваться 
в случае завышения закупочной стоимо-
сти. Приказ ФАС позволит снизить рас-
ходы учреждений, задействованных 
в жизни населения: это муниципальные 
перевозчики, предприятия ЖКХ. Поя-
вится основание для оптимизации тари-
фов на эти услуги, — подчеркнул эксперт.

Также ориентирование госзака-
за на биржу с его долгосрочными кон-
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Как тебе 
такое, Бейл
На что готовы 
российские актёры 
ради роли

Валерия Чуб

З везде Голливуда Кристиану 
Бейлу 30 января исполняет-

ся 50 лет. Актёр известен тем, что 
ради ролей в кино подвергал тело 
удивительным метаморфозам — 
от экстремального похудения 
до набора десятков килограммов. 
Российским актёрам подобные 
эксперименты тоже не чужды. 
Александр Олешко набирал 9 кг 
для роли Немировича-Данченко, 
Владимир Сычёв терпел много-
часовой грим, Ирина Безрукова 
училась верховой езде и ныряла 
в ледяную воду. «Известия» вы-
яснили, на что шли наши артисты 
ради правды на экране и как это 
сказывалось на их здоровье.

Культура

АЛЕКСАНДРА БОРТИЧ, «Я ХУДЕЮ»

АЛЕКСАНДР ОЛЕШКО,  

«ХИТРОВКА. ЗНАК ЧЕТЫРЁХ»

ЕВГЕНИЙ ЦЫГАНОВ,  

«ЧЕЛОВЕК, КОТОРЫЙ УДИВИЛ ВСЕХ»КРИСТИАН БЕЙЛ, «МАШИНИСТ»

Зоя Игумнова

Советский кинематограф был само-
достаточным, считает Карен Шах-

назаров. Генеральный директор ки-
ноконцерна «Мосфильм» руководит 
студией третий десяток лет и знает, как 
заработать деньги, разумно потратить 
их и не попросить у государства ни ко-
пейки. Он вкладывается в реставрацию 
советской классики и удивляется, что 
США до сих пор покупают российское 
кино. 30 января «Мосфильм» отметит 
100 лет. А накануне Карен Георгиевич 
встретился с «Известиями» и рассказал, 
чем живёт сейчас главная киностудия 
страны.

Вы не скучаете по советскому «Мос-
фильму» — с его творческими объеди-
нениями, с худруками, со штатными ре-
жиссёрами?

Бессмысленно скучать по прошед-
шему времени. Вспоминаю его с боль-
шим уважением. Это одно из самых 
ярких воспоминаний в моей жизни, ко-
нечно. «Мосфильм» того времени во-
обще вершина. Как и советское кино.

Что из утраченного советского перио-
да надо внедрить обратно в кинопро-
изводство?

Это не вопрос кинопроизводства, 
а идеологии, духовной составляющей. 
Просто так это не внедришь. С точки 
зрения технологии «Мосфильм» — про-
изводственное предприятие. Не усту-
пает ни одной мировой студии.

В советский период, конечно, нам 
много чего не хватало, мы уступали 
именно в технической части кино, ко-
торая была необходима. Но те художе-
ственные идеи, та реально очень твор-
ческая атмосфера, необыкновенные 

мастера, которые здесь работали, — 
это высота. Если перечислить, кто 
был на «Мосфильме», когда я пришёл, 
это — золотой фонд нашего кинемато-
графа: Данелия, Гайдай, Рязанов, Тар-
ковский, Шепитько, Климов, Бондар-
чук, Шукшин, Райзман, Алов и Наумов, 
Лотяну. И это не все. Невероятное чис-
ло очень ярких личностей здесь было, 
которые генерировали художествен-
ные идеи. Но это приказами и указа-
ми не вернёшь.

А что не так сейчас с идеей?
Я не говорю, хуже или лучше, но тог-

да она была другая. Всегда обществен-
но-политическая идеология влияет 
на культуру. У нас сейчас капитали-
стическое общество, а там было со-
циалистическое.

Вы тратите усилия, деньги на реставра-
цию советского кинофонда...

И мы тратим исключительно 
те деньги, которые сами зарабатываем. 
Они не государственные. «Мосфильм» 
полностью находится на самофинан-
сировании. Уже 30 лет государство 
ни копейки на «Мосфильм» не даёт.

Киностудия — прибыльное пред-
приятие, которое платит налоги, пла-
тит за землю, имеет прибыль и из неё, 
согласно своему уставу и законо-
дательству Российской Федерации, 
тратит деньги на развитие, на техно-
логии, на зарплаты, на всё, что мы де-
лаем. И на реставрацию, на восстанов-
ление картин в том числе.

Много ли фильмов надо ещё отрестав-
рировать?

Конечно, много. За столетнюю исто-
рию на «Мосфильме» создано 2,5 тыс. 
фильмов. А отреставрировано 250 кар-

тин. Это сложный процесс. Все дума-
ют, что реставрация — это сканирова-
ние. Но если у тебя есть аппарат, это 
несложно. Перевести в цифру можно 
за два часа. А вот реставрация — это 
другое. Есть специальное оборудова-
ние, компьютер, программы. Мастера 
вычищают каждый кадр. Реставрация 
даже простой картины — это процесс 
на полтора-два месяца минимум.

А по деньгам сколько это?
Вам всё про деньги! Советский че-

ловек так бы не спросил. Советский 
человек спросил бы: «Как вам это уда-
ётся? С какими проблемами вы встре-
чаетесь?» Я вам скажу про деньги. 
Порой это бывает очень дорого. На-
пример, «Ивана Грозного» Эйзенштей-
на мы делали восемь месяцев. Потому 
что картина старая, очень изношенный 
негатив. И стоило это около $50 тыс.

Прежде отреставрированные карти-
ны всегда вывозили на иностранные 
кинофестивали. Эта практика прерва-
лась или вы ещё можете куда-то вывез-
ти наше кино?

А вы как думаете?

Думаю, что сейчас «Мосфильм» смо-
трит на Восток.

Ну понятно, что с иностранными 
фестивалями сейчас большая пробле-
ма. Поэтому мы, конечно, нигде 
не участвуем. А в своё время с ре-
ставрацией мы много участво-
вали. Все крупные фестивали 
имеют официальную програм-
му отреставрированного кино. 
В Канне она называется «Кино-
классика». Среди них свой кон-
курс. И мы участвовали несколь-
ко раз.

В Венеции, кстати, главный приз по-
лучили за фильм «Иди и смотри» Элема 
Климова (в 2017 году, стал победителем 
в секции Venezia Classici. – «Известия»). 
Сейчас, в связи с нынешней ситуаци-
ей, уже не участвуем. Но это не име-
ет значения. В конце концов рестав-
рацию мы не для фестивалей делаем, 
а для нашего зрителя. Это — культурное 
наследие. Эти картины надо сохранять. 
Мы их реставрируем и выкладываем 
на YouTube-канале «Мосфильма», где пу-
блика, в том числе и зарубежная, актив-
но их смотрит. Ещё их на телевидении 
показывают, и даже в прокате они огра-
ниченно выходят. А фестивали — сегод-
ня их нет, а завтра будут.

Большая часть из представленных 
на YouTube-канале «Мосфильма» кар-
тин — советские. При этом немалая часть 
зрителей приходит с Украины. Как так 
получилось?

В среднем на нашем канале YouTube 
от 50 до 70 млн просмотров в месяц. 17% 
из них — зрители на Украине. Киев вто-
рой город по просмотрам картин «Мос-
фильма» на YouTube после Москвы.

Хорошие вещи пишут. Оставляют 
свои оценки фильмам. То, что это зри-
тели с Украины, видно по шрифту. Они 
перешли на свой алфавит.

В этом году на Берлинале будут пока-
зывать картину Тарковского 

« Ж е р т в о -

приношение». «Мосфильм» к этому име-
ет какое-то отношение?

«Жертвоприношение» не наш фильм. 
Он был сделан в Швеции, у нас нет прав.

А вообще, когда потомки Тарковского 
хотят показать картину, а картина при-
надлежит «Мосфильму», они с вами свя-
зываются?

Да, до сих пор. Если кто-то хочет по-
казывать картины, принадлежащие 
«Мосфильму», они связываются и опла-
чивают использование.

Сейчас количество запросов упа-
ло по сравнению с тем, что было до на-
чала специальной военной операции, 
до санкций. Но в принципе просят 
и даже покупают. Вот мою картину «Хи-
тровка. Знак четырёх» недавно амери-
канцы купили. Ещё и бразильцы в мар-
те выпустят в прокат.

Как в условиях санкций развивается 
«Мосфильм»?

Ну пока в общем-то нельзя сказать, 
что санкции сильно ударили по «Мос-
фильму». Не так давно мы закончи-
ли всю модернизацию киностудии. 
У нас очень современная во всех сег-
ментах аппаратура. Оборудование же 
не меняется в кино каждый день. Если 
ты камеру приобрёл, она работает как 
минимум лет десять, а звуковое обору-
дование ещё дольше.

Были кое-какие проблемы с про-
граммами, но как-то решали. Програм-

мы — это самое сложное. Так что 
пока не могу 

сказать, что мы как-то чувствуем эти 
санкции. Более того, поставки идут.

У вас есть собственные курсы?
Да. Понятно, что мы не готовим пять 

лет, мы приглашаем людей, имеющих 
высшее техническое образование. Вы-
пускники Бауманки или Физтеха до-
статочно быстро усваивают специ-
ализацию, кинотехнологию. Для них 
мы делаем курсы, несколько месяцев, 
затем практика. Хорошие специалисты 
получаются. Не все, но кто-то остаётся 
работать у нас.

Другие уходят к конкурентам?
Я вообще не обращаю на это 

внимания. У нас есть конкуренты 
в каких-то сегментах. Но, строго го-
воря, постпродакшеном помимо нас 
в Москве ещё пара компаний занима-
ется. Они в какой-то степени конку-
ренты. Но пока нам это не мешает ра-
ботать.

Есть дефицит специалистов постпро-
дакшена. А в творческой части кого не-
достаёт?

Со сценариями у нас всегда пробле-
мы. И в советское время были проблемы. 
Наверное, их хватает, но хороших сцена-
риев... Но это везде так, в любой стране.

Вам не хочется встать за камеру и сни-
мать своё кино?

Я снимаю более или менее постоян-
но. Выпустил картину «Хитровка». Пока 
рано обнародовать свои планы. 

В марте будет вручаться премия 
«Оскар». Вы не сожалеете, что Рос-
сия больше не ездит на «Оскар»?

Нет. 

Не стоит ходить туда, где нас 
не любят?

Ну, во-первых, да. Что 
толку участвовать, если всё 
равно тебя никто не пригла-

шает. Во-вторых, премия эта 
у нас уже была. Я сам три раза 

выдвигался на «Оскар». Ну да, 
интересно. Я вырос в стра-

не, где «Оскар» не имел 
никакого зна-

чения.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

�� «Это счастливый был момент, 
когда я мог на ночь есть 
пирожки и торты»

Современный кинематограф с его чу-
десами грима и графики, а также воз-
можностью привлечь дублёров вполне 
может обойтись без глобальных жертв 
артистов с точки зрения изменения 
внешности. Тем примечательнее стано-
вятся случаи, когда исполнители ролей 
ради персонажа физически меняются 
по-настоящему. Один из самых впечат-
ляющих примеров — опыт Кристиана 
Бейла. Он доводил себя до экстремаль-
ной худобы, чтобы сыграть в трилле-
ре «Машинист» человека, страдающе-
го бессонницей, который превратился 
в живого скелета. Сам актёр тогда весил 
55 кг. А для «Аферы по-американски» он, 
напротив, поправился до 92 кг.

Впрочем, российских артистов весо-
выми трансформациями ради съёмок 
не удивишь. Александр Олешко наби-

рал 9 кг специально для роли Немиро-
вича-Данченко в фильме Карена Шах-
назарова «Хитровка. Знак четырёх».

— Это было прекрасно! Это был 
счастливый момент, когда я мог на ночь 
есть пирожки и торты. Месяца два, 
и всё — я уже круглый, в меру упитан-
ный мужчина, как Карлсон. Обратный 
путь сложнее. Потому что надо худеть — 
это самодисциплина. Ну ничего, вроде 
я вернулся в свою форму, — вспомнил 
он в разговоре с «Известиями».

Саша Бортич поправлялась на 20 кг 
для фильма «Я худею». Евгений Цыганов 
примерно столько же сбросил для кар-
тины «Человек, который удивил всех».

�� «Праздничный стол — паровая 
рыба, салат из овощей, 
а в бокале вода»

Но порой усилия могут оказаться на-
прасными. Звезде сериала «Регби» Мар-
гарите Аброськиной пришлось сбросить 
около 8 кг за 10 дней, когда ей предло-
жили первую главную роль — школьни-
цы-пацанки, но проект в итоге не сняли.

— Это был очень сложный период. 
Ещё во время диеты был мой день рож-
дения. Я до сих пор помню свой празд-
ничный стол — паровая рыба, салат 
из овощей, а в бокале вода, — сказала 
она «Известиям».

В другой раз актриса худела к кар-
тине «Большой» режиссёра Валерия 
Тодоровского, но в итоге на роль ут-

вердили другую.

— Он собирался меня утверждать 
и отправил худеть. Я похудела, но, увы, 
он решил взять на роль действующую 
балерину, а я на тот момент не имела ба-
летной практики уже лет шесть, — по-
делилась Маргарита. — На съёмках се-
риала «Регби» я снималась в минус 27, 
на поле, с ангиной. После этого был за-
тяжной период восстановления и ещё 
четыре ангины подряд. Теперь, когда 
есть риски для меня, в том числе для бу-
дущих работ, я лучше подумаю сто раз.

�� «Волосы начали ломаться 
и отваливаться»

Актриса Екатерина Молоховская, из-
вестная по роли девушки Майкла и до-
чери ректора в сериале «Универ. Новая 
общага», тоже к экспериментам, которые 
могут отразиться на здоровье, не готова. 
Самый смелый опыт в её карьере — пе-
рекраситься в блондинку для роли в се-
риале «Русские», где её прототипом ста-
ла разведчица-нелегал Елена Вавилова. 
Но и этот опыт бесследно не прошёл.

— Меня поставили перед фактом при 
утверждении. Парик не рассматривали, 
потому что количество смен было боль-
шим, а съёмки захватывали жаркие лет-
ние месяцы. Было принято решение пе-
рекрасить меня в светлый цвет. Было 
пролито много слёз, но я решилась, и об-
раз получился интересным. На экране 
всё красиво, а в жизни после восьми ме-
сяцев съёмок и постоянного подкраши-
вания (обесцвечивания) волосы начали 
ломаться аккурат посередине длины 
и отваливаться, — рассказала актриса 
«Известиям».

�� «Никто уже не знает, что такое 
мыться раз в неделю»

Погружаются в историю не только актё-
ры, но и те, кто остаётся за кадром. При-
ступая к сериалу «Банда “ЗИГ ЗАГ”», ху-
дожник по гриму Алексей Шевченко 
решил прочувствовать на себе, каково 
это — прожить на блокадную пайку хле-
ба в 125 г в сутки. Хватило его на три дня.

— Никто уже даже не знает, что такое 
мыться раз в неделю без горячей воды, — 
признался Алексей. — Артистам массо-
вых сцен и исполнителям главных ролей 
приходилось объяснять, почему руки 
грязные, волосы сальные, почему такой 
бледный, откуда синяки под глазами.

�� «Почему ты в таком состоянии? 
У нас сцена с поцелуем»

Чтобы на экране было правдиво, за ка-
дром актёрам и правда приходится не-
сладко. Актёр Владимир Сычёв начал 
сниматься с 12 лет. Но уже на заре карье-
ры однажды заявил, что больше в этом 
участвовать не будет. Довёл начина-
ющего артиста ежедневный многоча-
совой грим. У него была роль Бурати-
но в картине «Внимание, неизвестный».

— Первый пластический грим в СССР 
мне делали серьёзный. Мы ездили делать 
слепки на «Мосфильме», на одну съёмоч-
ную смену один нос заказывали. Я был 
непоседа, это мягко сказано, минуту 
не мог на одном месте простоять спокой-
но, весь на шарнирах. А грим мне делали 
по четыре часа, это был какой-то ад для 
меня. С первым поездом метро, откры-
валось оно тогда в 5.45, я ехал на другой 

конец города на Киностудию Горького 
на ВДНХ. Около восьми садился в крес-
ло и раньше 12.30 не заходил в кадр. И это 
ладно бы один-два дня. Мы снимали год. 
После этого фильма я сказал, что в кино 
сниматься не буду никогда. И обидно — 
фильм не вышел, брак плёнки. А чтобы 
переснять, надо было опять всех собрать, 
а у режиссёра внезапно произошёл ин-
фаркт, он скончался, — поделился Вла-
димир Сычёв с «Известиями».

Актриса Ирина Безрукова ради съё-
мок училась верховой езде, драться, но-
сила тугие парики, ныряла в ледяную 
воду и закрывала глаза (вместе с носом) 
на неприятные обстоятельства.

— Однажды, не буду называть партнё-
ра, у меня была сцена поцелуя с главным 
героем. А человек неделю злоупотре-
блял алкоголем, и на расстоянии полу-
тора метров от него разило. Он не хотел 
ничего плохого, но даже не очень пони-
мал, какая сцена снимается. Когда я ему 
сказала: «Дорогой, ты меня так не ува-
жаешь? Почему ты в таком состоянии? 
У нас сцена с поцелуем», — он говорит: 
«Разве сегодня?» Побежал, купил жева-
тельных резинок, засунул целую пач-
ку в рот, чистил зубы, извинялся, но со-
всем убрать перегар не удалось. Сцена 
у нас была в такси. И вот, когда он сел 
в такси, пока готовились операторы, все 
стёкла запотели. Хотя он прекрасный 
был партнёр, непросто мне далась эта 
сцена, хорошо, что получилось с двух 
дублей, — вспоминает актриса.

Но зритель о сложностях за кадром 
знать не должен, важно, чтобы он пове-
рил тому, что происходит на экране, за-
ключила актриса.

«Я вырос в стране, 
где “Оскар” 
не имел никакого 
значения»
Народный артист России Карен 
Шахназаров — о премии Куросавы, 
отмене российского кино 
и тендере на столовую
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Спорт

Алексей Фомин 

В январе начался сезон у российских 
легкоатлетов, которые, как и боль-

шинство других наших спортсме-
нов, продолжают быть отстранённы-
ми от международных соревнований. 
Главная звезда, чемпионка Олимпий-
ских игр-2020 в Токио, трёхкратная 
чемпионка мира по прыжкам в высоту 
Мария Ласицкене победила 7 января 
на турнире «Рождественские старты» 
в Екатеринбурге, стала третьей на тур-
нире в Челябинске, выиграла турнир 
в Москве, а в минувшие выходные была 
четвёртой на специальном соревнова-
нии для прыгунов в высоту «Битва по-
лов», уступив молодым россиянкам На-
талье Спиридоновой и Дарье Слеповой, 
а также Карине Демидик из Белоруссии.

В интервью «Известиям» знамени-
тая спортсменка рассказала о мотива-
ции продолжать выступать, возмож-
ности поехать на Игры БРИКС в Казани 
и Игры дружбы в Москве и Екатерин-
бурге, а также поделилась впечатлени-
ями от посещения недавнего чемпио-
ната России по прыжкам у фигуристов.

Каково было в очередной раз участво-
вать в «Битве полов»?

Соревнования прекрасные. Сорев-
новательная атмосфера — просто чудо. 
Это то, что любит каждый спортсмен. 
Я очень рада, что у нас молодые участ-
ники прыгали, привыкали к такой ат-
мосфере и показывали отличные ре-
зультаты. Спасибо зрителям, потому 
что их поддержка нас питает и даёт 
идти дальше.

Можно сказать, что молодые Наталья 
Спиридонова и Дарья Слепова уже под-
бираются к вам по уровню?

Не подбираются, а уже меня пере-
прыгали (улыбается). И это классно! 
Это говорит о том, что все идут впе-
рёд, все хотят показывать высокие ре-

зультаты. Это то, что нужно любому 
виду спорта. Подрастающее поколе-
ние уже в хорошей форме — и Наташа, 
и Даша, и Карина (белорусская легко-
атлетка, ставшая второй на турнире 
«Битва полов». — «Известия»). Мы здо-
рово посоревновались, поборолись. 
Уверена, болельщики получили удо-
вольствие. Я точно получила удоволь-
ствие.

Своей формой на первых в году сорев-
нованиях вы довольны?

Нет, конечно. Недовольна. Но это 
не то чтобы недовольство формой. 
Просто нужно принять, что у меня 
пока такое состояние. Есть ещё мно-
го нюансов в подготовке. И един-
ственное, что я могу сделать, — прий-
ти завтра на тренировку и продолжить 
работу. Готовлюсь к следующим со-
ревнованиям, мы с тренером идём 
по сезону, работаем над технически-
ми нюансами. Здорово, что у нас в ка-
лендаре много стартов: соревнова-
ние — это лучшая тренировка. И здесь 
надо варьировать подготовку, нахо-
дить способы улучшить результаты. 
В этом я абсолютно доверяю тренеру. 
Сегодня злюсь и ругаюсь из-за неудач-
ных результатов, завтра иду на тре-
нировку.

Как находите мотивацию продолжать 
выступать с учётом того, что уже вы-

играли все возможные награды, 
а теперь даже простое участие в меж-
дународных соревнованиях пока не-
возможно?

Ой, тяжело (вздыхает). Мне кажет-
ся, я ещё не нашла ответа на этот во-
прос, как нахожу мотивацию. Толь-
ко любовь к прыжкам, только любовь 
к виду спорта, желание бороться под-
нимают меня идти на тренировки.

Ещё надеетесь попасть на Олимпиа-
ду в Париже?

Уже нет.

Закрыли для себя эту историю?
Ситуация, которая есть на сегод-

няшний день, говорит, что нет шан-
сов выступить в Париже.

В этой связи вам интересно выступить 
на ключевых соревнованиях, которые 
летом будут организованы в России: 
Играх БРИКС в Казани и Играх друж-
бы в Москве и Екатеринбурге?

К сожалению, у российских атле-
тов нет другого выбора.

С критериями МОК по допуску рос-
сийских и белорусских спортсменов 
до международных соревнований оз-
накомились?

Нет, не читала. Не хочу об этом го-
ворить. Как я уже сказала, на сегод-
няшний день шансов выступить в Па-
риже ноль. Всё.

Есть временные рамки, которые 
вы для себя определили в плане про-
должения карьеры?

Нет никаких рамок. Я хочу прыгать, 
хочу наслаждаться эмоциями, под-
держкой болельщиков. И стараться 
прыгать выше, чем сегодня.

Какие впечатления от недавнего по-
сещения чемпионата России по прыж-
кам у фигуристов?

Болельщики, огромная фан-база, 
которая искренне и с любовью сле-
дит за фигуристами, приезжает на со-
ревнования. У нас тоже есть такие 
болельщики — это прекрасно. И про-
шлогодний чемпионат России это 
подтвердил. Всё можно сделать — ре-
ально проводить соревнования и по-
пуляризировать лёгкую атлетику так, 
чтобы зрители массово приходили 
и болели за нас. Это основная моя 
эмоция сейчас — любовь болельщи-
ков несёт вперёд. Это здорово. И спа-
сибо им, что они с нами.

Как сделать так, чтобы на легкоатле-
тов ходило столько же людей, сколь-
ко на фигуристов?

Это зависит от работы федера-
ции, наших результатов. От феде-
рации требуется популяризация. 
А от меня — результаты, яркие прыж-
ки. Каждый это понимает. И мы ста-
раемся.

Подобное даёт мотивацию выступать 
дальше? Ведь посещаемость сорев-
нований во многом зависит от вашего 
имени и вашего участия в них.

Я очень надеюсь, что внесла свой 
процент вклада в то, что люди ходят 
на наши соревнования. Но очень хочу, 
чтобы подобное внимание продол-
жалось и только повышалось в даль-
нейшем.

Прощание с золотом
Почему CAS принял самое жёсткое решение по делу Валиевой

A — Тщательно рассмотрев 
все представленные доказа-

тельства, комиссия CAS пришла к вы-
воду, что Валиева не смогла доказать, 
что она не принимала допинг умыш-
ленно, — говорится в заявлении ар-
битража. — Установлено, что госпожа 
Валиева совершила нарушение антидо-
пинговых правил в соответствии со ста-
тьёй 4.1 Общероссийских антидопинго-
вых правил. На спортсменку налагается 
дисквалификация сроком на четы-
ре года начиная с 25 декабря 2021 года. 
Все результаты Валиевой от 25 декабря 
2021 года аннулируются со всеми вы-
текающими из этого последствиями.

При этом самый острый вопрос — 
о судьбе командного золота Пеки-
на-2022  — арбитры ловко обошли. 
«Последствия, связанные с дисквали-
фикацией задним числом Валиевой 
на прошлых соревнованиях, в том числе 
на зимних Олимпийских играх 2022 года 
в Пекине, не входят в рамки данной ар-
битражной процедуры и должны быть 
рассмотрены соответствующими за-
интересованными спортивными орга-
низациями», — говорится в заявлении. 
По всей видимости, имеется в виду 
Международный союз конькобежцев 
(ISU) и Международный олимпийский 
комитет (МОК). На решение этих ин-
станций теоретически тоже можно бу-
дет потом подать апелляцию в CAS, хотя 
нынешнее крайне одностороннее реше-
ние суда и заставляет задуматься о бес-
полезности таких попыток.

— Обжаловать нынешнее решение 
CAS можно, но только по процессуаль-
ному основанию в течение 30 дней, — 
объяснила спортивный юрист Анна Ан-
целиович. — Если сторона спортсменки 
считает, что её права были нарушены 
и не были учтены некоторые свидетель-
ские показания. Можно оспорить дан-
ное решение в Верховном суде Швей-
царии. Но он не рассматривает дела 
по существу, он только выясняет, были 
ли процессуальные отступления, ко-
торые повлияли на исход принято-
го решения, а потом отправляет дело 
на повторное рассмотрение CAS, как это 
было с китайским пловцом Сунь Яном. 
Но юридическая возможность не согла-
ситься с нынешним решением имеется.

�� ПО ВЕРХНЕЙ ПЛАНКЕ

Таким образом, Валиева лишается 
практически всех своих титулов, за-
воёванных во взрослом спорте. За ней 
остаются только победа на двух эта-
пах Гран-при ISU и в финале этой серии. 
У Камилы отбирают титулы олимпий-
ской чемпионки в командном турнире, 

чемпионки Европы, чемпионки Рос-
сии, серебряного и бронзового призёра 
чемпионата страны, а также три золота 
на этапах Гран-при России и на нацио-
нальном прыжковом чемпионате. Кро-
ме того, девушка до 24 декабря 2025-го 
сможет выступать только в коммер-
ческих шоу, официальные старты для 
неё закрыты. Чисто теоретически Ва-
лиева могла бы согласиться на отстра-
нение сразу после завершения Олим-
пиады-2022, однако она рассчитывала 
на оправдание и продолжала карьеру.

В целом четырёхлетнее отстране-
ние — максимальное наказание для 
первого антидопингового нарушения 
и выносится, только когда суд не нахо-
дит совсем никаких оснований облег-
чить участь обвиняемого. В деле Валие-
вой это очень странно, ведь найденный 
у неё препарат сложно отнести к убой-
ному допингу, также существовала ве-
роятность его 
случайно-
го попа-
д а н и я 
в орга-
н и з м , 
да и в це-
лом всем 
п о н я т -
но, что юная 
с п о р т с м е н к а 
вряд ли осознанно 
шла на нарушение ан-
тидопинговых правил. 
Поэтому CAS почти на-
верняка принял во вни-
мание не только конкретное 
дело, но и неблагоприятный допинго-
вый кейс всего российского спорта и, 
не исключено, также учёл геополити-
ческую ситуацию.

— Ненависть к нашей стране перешла 
на эту девочку, — сказала «Известиям» 
заслуженный тренер СССР по фигур-
ному катанию Татьяна Тарасова. — 
Подонки и сволочи! Камила силь-
ная, настоящая хорошая девочка, 
умная красивая и талантливая. Ей 
найдётся работа у нас в стране. Про-
сто смолоду встречаться с такой не-
справедливостью не пожелаю нико-
му. Будь они прокляты.

Российские спортивные чиновни-
ки неоднократно говорили о том, что 
утратили доверие к арбитражу в Ло-
занне и считают его действия пред-
взятыми и политически мотивиро-
ванными. Насколько глубокой была 
проработка дела Валиевой в CAS 
и какие аргументы анализиро-
вали судьи, после публи-
кации короткой резолю-
тивной части вердикта 

сказать сложно. Скорее всего, придётся 
ждать публикацию подробной мотиви-
ровочной части, если её не засекретят 
по просьбе одной из сторон слушаний.

— Очень сожалею, что мы не суме-
ли защитить права несовершеннолет-
ней спортсменки, — сказал «Извести-
ям» двукратный олимпийский чемпион 
Вячеслав Фетисов. — Выражаю слова 
поддержки Камиле, которая ни в чём 
не виновата. Даже не знаю, что может 
её успокоить сегодня. Для меня это 
большой удар.

�� ГОДЫ ОЖИДАНИЯ

Дело Валиевой тянулось почти два 
года — с февраля 2022-го. Началось 
оно со скандала: во время Олимпиады 
в Пекине стало известно, что звёздная 
российская спортсменка 25 декабря 
2021 года на чемпионате России сдала 
положительную пробу на запрещённый 
кардиологический препарат тримета-
зидин. В худшем случае это грозило 
четырёхлетним отстранением и ли-
шением российской сборной золотой 

олимпийской медали. 
Но в ситуа ции ока-

з а л о с ь 
очень много 

нюансов и допол-
нительных факторов, 

которые снимали вину 
с юной спортсменки и да-

рили нашей команде надежду 
на сохранение заслуженных 
наград.

Например, выяснилось, 
что извещение о результа-
те тестирования пришло 
со значительным опозданием — 
Стокгольмская лаборатория 
объяснила проволочки кадро-
выми трудностями из-за пан-
демии. Ничего не зная об об-
винениях, Валиева успела 
выиграть чемпионат Европы 
и командный турнир Олим-
пиады в составе нашей сбор-
ной. Даже не начиная рассле-

дования, МОК, WADA и ISU не хотели 
допускать фигуристку на личный тур-
нир Игр-2022, но CAS принял сторону 
Валиевой. Юная звезда стала в Пекине 
первой в короткой программе, но, не вы-
держав давления, неудачно выступила 
в произвольной, заняв четвёртое место.

Расследование заняло у РУСАДА це-
лых полгода. А после сбора всех доку-
ментов дисциплинарный комитет рос-

сийского агентства 
(ДАК) не мог опреде-
литься с решением 
вплоть до декабря 

2022-го. Всё настоль-
ко затянулось, что 

WADA попыталось за-
брать дело у российской 

стороны и напрямую пе-
редать его в CAS. Но в Мо-
скве в последний момент 

успели вынести вердикт, 
который тут же засекретили. 

Правда, вскоре стало понятно, 
что ДАК вины и халатности по-
дозреваемой в нарушении пра-
вил не обнаружил. Единствен-
ной наложенной им санкцией 
стала отмена результата, по-
казанного Камилой в день 

сдачи положительной пробы 
на триметазидин — 25 декабря 

2021 года. Это затрагивало толь-
ко результаты чемпионата России 

в Санкт-Петербурге, на котором Вали-
ева заняла первое место.

С итогами российского расследова-
ния в WADA категорически не согласи-
лись, потребовав максимального на-
казания. Дело было отправлено в CAS, 
где к иску также присоединились ISU 
и РУСАДА. Одной из сторон процес-
са пытались стать американцы, но по-
лучили отказ. Слушания в арбитраже 
прошли в октябре и ноябре прошлого 
года, после чего вердикт формулиро-
вали ещё более двух месяцев. Увы, итог 
оказался не в пользу Камилы.

— Втайне надеялся, что будет не та-
кая большая дисквалификация, а года 
два, — подчеркнул в разговоре с «Из-
вестиями» двукратный призёр Олим-
пийских игр, заслуженный тренер Рос-
сии Александр Жулин. — За последние 
три года, по-моему, ни одной положи-
тельной новости не услышал относи-
тельно нашей страны со стороны меж-
дународных спортивных организаций. 
Ужасно. Я расстроен.

Однако сложившаяся ситуация 
не означает, что надо перестать бороть-
ся — и самой фигуристке, и всей нашей 
сборной, которой ещё предстоит отста-
ивать победу в турнире, где она была 
на голову выше всех конкурентов.

Миру Миранчук
Как Алексей становится важным игроком для «Аталанты»

Андрей Кузичев 

Похвала от Александра Мостового 
и итальянской прессы. Мяч в ворота 

«Удинезе» и доверие страшного и ужас-
ного Гасперини. Российский полузащит-
ник Алексей Миранчук в свой четвёртый 
сезон в Италии наконец-то становится 
важным футболистом для «Аталанты» 
и начал приносить пользу своему клубу 
результативными действиями. «Из-
вестия» оценивают его перспекти-
вы в нынешнем клубе, с которым 
у 28-летнего полузащитника кон-
тракт до конца сезона-2024/25.

После ярких матчей декабря 
и января случилось немыслимое 
за последнее время событие: 15 янва-
ря Алексей Миранчук остался в запа-
се на игру с «Фрозиноне». Да, на заме-
ну российский полузащитник вышел, 
получив достойный получасовой от-
резок. Но случилось это уже при счё-
те 3:0, поэтому решение Джан Пьеро 
Гасперини не позволяло сде-
лать какие-то выводы. Толь-
ко об экономии сил говорить 
не приходилось, так как матч 
«Аталанты» с «Интером» перенес-
ли из-за участия миланцев в Супер-
кубке Италии, и клуб из Бергамо 
получил почти двухнедельную 
паузу.

Когда же она закончилась, 
выяснилось, что в статусе 
Миранчука ничего не по-
менялось. На игру с «Уди-
незе» наш легионер 
был включён в старто-
вый состав, где, прав-
да, отсутствовал 
самый эффек-

тивный атакующий игрок «Аталанты» 
последнего времени Тён Копмейнерс. 
Как признался Гасперини, голландец 
получил на тренировке поврежде-
ние, которые случаются раз в тысячу 
лет. Что не отменяет слухов о планах 
«Ювентуса» заплатить за Копмейнер-
са €40 млн и готовности «Ньюкасла» 
повторить это предложение, а также 
альтернативные сообщения из Англии, 

где главный тренер «МЮ» Эрик тен 
Хаг видит в соотечественнике 

идеальную замену старею-
щего Каземиро.

Впрочем, всё это 
не имело пря-

мого отно-

ш е н и я 
к с уб-
ботней 
и г р е 
(27  ян-
в а р я ) , 

в которой 
«Аталанта» 

второй матч 
подряд вышла 

с мощным Джан-
лукой Скамаккой 

на острие и под-
держивающими его ин-

сайдами в лице Шарля 
Де Кетеларе и Миранчу-

ка. Сочетание получилось 
непривычным, однако уро-

вень взаимодействий в передней ли-
нии хозяев был приличным. Так, рос-
сийский футболист в первом тайме 
отметился несколькими опасными по-
дачами в штрафную, вывел на опасный 
удар Скамакку и заработал несколько 
штрафных, посадив одного из оппонен-
тов на жёлтую карточку.

При этом Миранчук и сам старал-
ся оказываться на острие. Возможно, 
кому-то попытка замкнуть фланговую 
подачу Руджери показалась нетипич-
ной для Алексея, однако ближе к пе-
рерыву он точно так же вылетел под 
передачу Де Кетеларе и в касание пере-
правил мяч в сетку. Есть третий — и са-
мый важный гол Миранчука в сезоне! 
«Салернитану» он добивал, отличив-
шись при счёте 3:1. В Кубке против 
«Сассуоло» довёл дело до 3:0. А тут 

отличился первым в очень непро-
сто складывающемся матче 

и заставил болельщиков не-
сколько раз проскандиро-
вать свою фамилию. Вскоре 

«Аталанта» забила и второй 
мяч, а во втором тайме стала действо-
вать по счёту.

Правда, совсем спокойно не получи-
лось, и «зебры» какое-то время напряга-
ли хозяев. Но недолго. «Аталанта» игру 
успокоила, а потом — после выхода Ма-
рио Пашалича вместо Скамакки — пере-
шла на лёгкую линию атаки. Миранчук 
незадолго до этих перестановок впол-
не мог забить нетипичный для себя мяч, 
но вратарь удинцев успел сложиться 
и справился с ударом россиянина голо-
вой. С голевым дублем получился бы за-
мечательный вечер, но и с одним голом 
и качественной игрой Миранчук снова 
заслужил высокие оценки и аплодис-

менты в момент замены. Лучшим игро-
ком матча все три спортивные издания 
Италии признали автора двух голевых 
передач бельгийца Де Кетеларе, полу-
чившего 7,5. Россиянину же все СМИ по-
ставили высокую оценку — 7,0.

— Могу только похвалить Миранчу-
ка, — сказал «Известиям» экс-капитан 
сборной России и испанской «Сельты» 
Александр Мостовой. — После сильно-
го сезона в «Торино» он вернулся в «Ата-
ланту» с надеждами на игровое время, 
но Гасперини доверял другим футболи-
стам. Лёша не ныл, не устраивал сканда-
лы через СМИ, а продолжал много рабо-
тать и ждать своего шанса. Когда он ему 
представился, Миранчук реализовал 
его сполна. Сейчас российский полу-
защитник — один из лучших в составе 
«Аталанты» наряду с Де Кетеларе. На-
деюсь, что тренер продолжит доверять 
Алексею после возвращения Лукмана 
с Кубка Африки.

Прошлый сезон Миранчук про-
вёл в «Торино», где смог перезагру-
зить карьеру. В 29 матчах серии A сезо-
на-2022/23 Алексей забил четыре мяча 
и отдал семь голевых передач.

Однако после возвращения в Берга-
мо он снова без каких-либо объяснений 
попал в немилость к Гасперини. Летом 
ходили разговоры о переезде в другой 
клуб, но трансфер так и не состоялся.
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«Шансов поехать  
в Париж нет»
Олимпийская чемпионка по прыжкам 
в высоту Мария Ласицкене — 
о перспективах участия  
в Играх-2024, мотивации  
продолжать карьеру  
и популярности лёгкой  
атлетики в России
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